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l~ Reportaje: 
, «En pie de paz» 
El pasado 15 de mayo se celebró en todo el 

mundo el Día Internacional de la Objeción de 
Conciencia. En varias ciudades españolas se re
gistraron concentraciones de insumisos ante sus 
gobiernos militares. En Burgos, cinco jóvenes 
fueron detenidos, tres hospitalizados y una de
cena resultaron heridos. La objeción de concien
cia en nuestro país es un problema que afecta 
a más de 45.000 jóvenes en edad de ser llama
dos a filas. Sólo en la Comunidad de Madrid hay 
más de 8.600 objetores que se niegan a realizar 
el servicio militar. Estos jóvenes tienen que rea
lizar un servicio de Prestación Social Sustitutoria 
(PSS), aunque casi el 90% se resisten a realizar 
ese servicio declarándose insumisos. 

,M Salud: ansiedad y estrés 
La ansied¡:i.d y el estrés son algunas de las dolencias más comunes de este final 

del milenio y afectan a la mayoría de los individuos. La ansiedad consiste en una 
sensación subjetiva de aprensión o temor ante un peligro indefinido, desconoci
do. No debemos confundir esta sensación con el miedo ya que éste último impli
ca un peligro conocido. El estrés, en principio, significa tensión. Son, en definitiva, 
dolencias propiciadas por las tensiones de la vida cotidiana. 

~ Apuesta unánime para enterrar la vía 
Un trazado que abarca casi cinco kilómetros, tres estaciones -dos de ellas en 

superficie- y una inversión de 9.333 millones de pesetas constituye el proyecto 
que la totalidad de la corporación municipal ha elegido corrio el más idóneo para 
enterrar definitivamente la vía férrea (Madrid-Badajoz) a su paso por Getafe . El 
Plan Felipe o los Fondos Feder europeos son las dos opciones, en lo referente 
a inversiones, que harían realidad un ambicioso proyecto por el que Getafe vie
ne peleando desde hace años. La vía ha dividido la ciudad y ha acarreado serios 
y peligrosos problemas para todos sus ciudadanos. 

l~ Getafe C.F.: «plata» sin buen futbol 
~ Entre nosotros: 
' JULIO VALLEJO 

La temporada futbolística ha concluido. Queda en el recuerdo un año de pobre fút
bol en Segunda «B» que acabó para el Getafe con la obtención de la medalla de plata, 
la mejor clasificación de toda su reciente historia. Los soñadores no olvidan una fecha 
clave, 8 de abril, cuando fue derrotado ante el Avilés Industrial. La actividad se cen
tra, en estos días, en la planificación de la plantilla para la próxima temporada. Como 
primera medida, Fernando Sierra renueva como técnico. 

Ji Tintoretto, otra vez «segundóro, 
Al Tintoretto se le desvanecieron los sueños de campeón al sucumbir ante el Micro

bank Masnou en la liga, para después verse desplazado de la final de la Copa de 
la Reina por el Banco Zaragozano. Tras la amargura por las ilusiones rotas se iniciará 
otra profunda reconversión de la plantilla, de la mano de Rafael Peyró en la direc
ción técnica. Mónica Lattin causará baJa, mientras Paula Gon9alves pretende regresar 
a Brasil. Los cambios continuarán en otras estructuras que alcanzan la emigración de 
Getafe como sede y nuevo sponsor que patrocine al equipo. 

El Progreso de Getafe no se hace 
responsable ni comparte necesaria
mente las opiniones y declaraciones 
vertidas en los artículos de sus co
laboradores. 
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Del 2.000 al 3.000 
Estos últimos días algunos ciuda

danos de Getafe han venido deba
tiendo y reflexionando en torno al 
«manifiesto» Programa 2.000 del 
PSOE. 

Estas reuniones han dado lugar a 
que personas largamente compro
metidas con la izquierda y con po
siciones progresistas hayan expre
sado sus opiniones sobre casi todo 
aquello que tiene que ver con una 
sociedad más libre, justa y solida
ria. 

Y decimos sobre <<Casi todo)) por
que llama la atención que no se ha
ya opinado -lo que no quiere decir 
que no se considere- sobre aspec
tos tan importantes para ese tipo de 
sociedad, como la apuesta que ha
ce el citado manifiesto sobre la con
figuración de un tipo de individuo, 
de condición multidimensional di
ce el documento, que sería fruto de 
una sociedad en movilización per
manente, esto es, de ciudadanos 
que intentarían desarrollar su indi
vidualidad en consonancia con la 
solidaridad y el compromiso cívico. 
De evitar, propone también el Pro
grama 2.000, la exclusiva «centrali
dad)) de la juventud en el concurso 
social, con lo que conlleva de «des
plazamiento)) de otras «edades)) y la 
consiguiente degeneración y par
cialización de la oferta cultural y 
comercial, «el calado de un tipo de 
publicidad que genera valores de 
ocio y disfrute a veces inalcanzable 
y casi siempre insolidarios)), sin que 
se logre que el joven perciba las po
sibilidades de desarrollo vital más 
allá de determinada edad. 

Tampoco se han expresado opi
niones sobre un tipo de sociedad 
-como la que quieren los socialis
tas- donde el eje de relaciones de 
los ciudadanos/as, de las personas 
entre sí, signifique la ausencia o 
mengua, de centros exclusivos de 
poder y el aumento paulatino de po
deres en manos de los ciudada
nos/as; lo que significaría una so
ciedad más tolerante, un Estado 
mucho más democratizado, unos 
partidos políticos y unas organiza
ciones sociales que fueran espejo 
de esa situación. 

En fin, que es de esperar que el 
debate se acerque a estas cuestio
nes, sobre todo si a partir de ahora 
se trata de «bajar)) con el Programa 
2.000 a nivel de Getafe, ya que es
tos aspectos y su enfoque afectan 
muy directamente al modelo de vi
da ciudadana que se quiere y, en mi 
opinión, también al «modo» de ver 
y opinar sobre los asuntos tratados. 

BALGRACIAN 
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CARTAS AL DIRECTOR 
PRODUCTOS CADUCADOS 

Me ha ocurrido ya en varias ocasio
nes y en establecimientos distintos. Al 
comprar leche o yogures por olvido no 
he mirado la fecha de caducidad. Lue
go en casa mis hijos o mi marido se han 
dado cuenta de que estaban pasados de 
fecha. No es que llevasen mucho tiem
po en casa es que en la propia tienda me 
los habían vendido pasados. 

Los comerciantes son bastante avispa
dillos al hacerlo porque me he dado 
cuenta que suelen mezclar lotes caduca
dos entre los que no lo están y cuando 
les reclamas dicen siempre que no se ha
bían dado cuenta y que por despiste no 
se han retirado, pero si te los llevas y no 
te das cuenta ellos no pierden nada. Es 
evidente que en esos productos existe un 
riesgo para la salud no se de qué tipo 
pero si no fuera así Sanidad no obliga
ría a poner fecha de caducidad. ¿Qué es
peran las asociaciones de consumidores 
y el servicio de consumo del Ayunta
miento o la Comunidad para iniciar una 
campaña de vigilancia y control en los 
establecimientos de productos comesti
bles? Nosotros no podemos estar en to
do cuando compramos porque por lo 
menos tenemos que confiar en que en 
las tiendas no nos quieran envenenar. 

MILAGROS HERNANDEZ 

MALAS TELEVISIONES 
Me decido a escribirles sobre algo que 

hace tiempo tenía ganas de decir. Y es 
el «chasco» que por lo menos para mí, 
aunque sé que también otros pensarán 
lo mismo, ha significado la puesta en 
marcha de las cadenas privadas. Pensé 

que las nuevas cadenas corregirían los 
errores de la pública aportando más di
versidad y, sobre todo, novedad. Pero no 
ha sido así. Por lo menos por ahora. 

Después de los meses que han trans
currido desde su puesta en funciona
miento, veo que sobre todo ponen refri
tos de películas (que muchas veces ya 
han sido emitidas en la primera o segun
da cadena) y telefilms. Además de eso, 
estas cadenas se nutren de concursos de 
todo tipo, que dejan mucho que desear, 
en mi opinión son concursos tontos, sin 
gancho. Y, cómo no, también hay que 
mencionar otro de los apartados funda
mentales de las televisiones: los anun
cios. En ese aspecto, Tele 5 se lleva la 
palma ya que las películas aparecen con
tinuamente cortadas. Si ya me quejaba 
de los cortes que se hacen en Televisión 
Española, las nuevas cadenas los supe
ran con creces. Y, además, lo que peor 
me sienta de los nuevos canales es que 
no respetan los horarios de emisión de 
las películas, con lo que es casi imposi
ble grabarlas en vídeo si no estás presen
te. Si antes ya veía poco la tele ahora la 
veo menos porque aunque contamos 
con cinco cadenas no hay ninguna que 
destaque sobre las demás. 

FLORENTINO RAMIREZ 

Las cartas dirigidas a esta sección de
ben ser lo más breves posibles para que 
podamos publicar el mayor número de 
ellas. Sugerimos un máximo de 30 líneas 
de 60 pulsaciones cada una. 

La dirección de EL PROGRESO DE 
GETAFE se reserva el derecho a con
densarlas o recortarlas en función del 
número de cartas recibidas o de una ex
cesiva extensión de las mismas. Las car
tas han de enviarse a la Plaza de Bar
celona número 3, 3-D, a nombre de esta 
revista. 

SETENTA 
.. 

TECNICA SETENTA INFORMATICA, S.L. 

C/. PIZARRO, 6 
TELEFS. 682. 73 39/95 
28902 GETAFE 

Mecanización de empresas 
Informática y máquinas de oficina 

Reparación y venta 
Consumibles y software 



APARCAMIENTOS: 
HACEN FALTA MAS 

Más vale tarde que nunca dice un re
frán español, pero finalmente parece 
que se está poniendo remedio en algu
nas zonas de Getafe para terminar con 
el agobio que nos provoca a los conduc
tores la falta de aparcamientos. Me re
fiero al Barrio de Juan de la Cierva y 
a otros puntos de la ciudad en los que 
se están pintando y delimitando, además 
de reordenar, aparcamientos en batería, 
con el fin de aumentar las plazas para 
aparcar. En alguna calle incluso se apre
suraron demasiado en pintar de tal for
ma que tras asfaltarla se quedaron sin 
ellos. Sin bien hay que saludar esta me
dida también quisiera dejar claro que 
nuestro Ayuntamiento debería tomarse 
muy en serio esta falta de aparcamien
tos (también los subterráneos) porque 
cada vez hay más coches y menos sitio 
donde aparcarlos. Ahora podemos de
jarlos en batería pero dentro de poco no 
podremos moverlos porque no tendre
mos donde estacionarlos. 

Además, también quisiera reflejar en 
estas líneas la decisión acertada de vol
ver a señalizar en el suelo y con nuevas 
señales más grandes la glorieta situada 
frente a la entrada del centro comercial 
Getafe 3. Hasta ahora nadie respetaba 
ningún tipo de reglas y siempre teníamos 
que ceder el paso los mismos si no que
ríamos enfrentarnos a las consecuencias 
de la conducción irrespetuosa y temera
ria de algún que otro conductor que se 
sienta al volante y cree que la calle es 
suya. 

MARCEW ESCOBAR 

-~:'""~:>!' . '~~¡; 
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Réquiem por la vía 
SE HA HABLADO DE MURO, de barrera, de división ... cualquier califi

cativo de este estilo nos viene a la mente cuando pensamos en la vía fé
rrea Madrid-Badajoz que atraviesa el caso urbano de nuestra localidad. 

Por su enterramiento han apostado, de forma unánime, los munícipes getafen
ses. El Ministerio de Transportes remitió el pasado mes de mayo al Ayunta
miento un estudio de viabilidad que recoge cinco proyectos para llevar a cabo 
el soterramiento de la vía. La corporación se decantó por la primera de las po
sibles soluciones, cuya ejecución implica una inversión de 9.300 millones de pe
setas, que se entierren casi cinco kilómetros de vía y la existencia de 3 estacio
nes, una de ellas soterrada. 

Resuelta ya la decisión política a nivel local, quedaría por resolver una cues
tión no menos importante: la inversión global es inalcanzable para las arcas 
municipales y, por tanto, las esperanzas de realizar este ansiado proyecto de
penden de la voluntad y apoyo político de la Administración Central. Es decir, 
el enterramiento de la vía sería realizable si se incluyese en el denominado Plan 
Felipe para el que se ha destinado más de un billón de pesetas. Supondría me
nos del 1% de la astronómica cantidad que se ha habilitado para mejorar los 
accesos y comunicaciones en las principales ciudades españolas. 

Desde hace varios años los grupos de izquierdas -especial y sistemáticamente 
Izquierda Unida- vienen reclamando que se lleve a cabo el enterramiento. En 
febrero de 1989, los grupos municipales aprueban una primera moción institu
cional en este mismo sentido. Pero es ahora, tras el estudio remitido por el mi
nisterio, cuando la reivindicación ha cobrado más visos de realidad. 

ES DE SOBRA CONOCIDO EL PELIGRO que entraña una línea de fe
rrocarril que cruza la ciudad: el paso diario de trenes con mercancías 
peligrosas, la cercanía temeraria de edificaciones en algunas zonas, el 

riesgo que implica la proximidad de viviendas caso de accidente, además de 
los los ruidos y vibraciones que se producen en las casas al paso de los trenes. 
A todo ello hay que añadir lógicamente la ruptura de comunicación que sufren 
los barrios, la incomodidad de acceso al centro neurálgico de la administra
ción pública, los peligros de pasos elevados y subterráneos y, por extensión, 
el aumento del caos circulatorio que provoca el paso obligado por el casco ur
bano para acceder al otro lado de la vía. 

Los responsables municipales tienen sobradas razones no sólo para pedir si
no, incluso, para exigir que se entierre de una vez por todas la vía. La elimina
ción de este problema erradicaría para siempre la histórica división que sufre 
nuestra localidad. Y, lo que es más importante, los getafenses recuperaríamos 
una importante superficie ocupada hasta el momento por unos temidos raíles. 

Restaurante 
EL NORTE 

Cervecería-Marisquería 
C/. Madrid, 20 
Teléf.: 695 70 23 

GETAFE 
(Madrid) 
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NO HAY COMPETIDOR. 
NUEVO FIAT UNO TURBO. 

DE O A 100 EN 7,7 SEGUNDOS. 

■ Potencia: 118 CV. ■ Motor Turbo lntercooler inyección electrónica. ■ Radiador 

de aceite. ■ Cambio 5 velocidades de relación cerrada. ■ 4 frenos de disco, los 

delanteros autoventilados. ■ Equipado de serie excepcionalmente. ,, ¡ 

f)nlJ,t:Mfl~, 
Se advierte del nesgo que supone superar los l1m1tes de velocidad establecidos 

Concesionario Oficial: Exposición, talleres y recambios: 

LORENZO SALCEDO, S.A. 
Ctra. de Toledo, Km. 14, 500. Tel. 681 62 63. Getafe. 



ENTRE NOSOTROS 

((Gracias por haber nacido)) 
OS HABEIS PARADO A PENSAR alguna vez ¿cuán 

maravillosa es la prolongación de la vida, esa trans
misión de vida que se produce cuando te planteas 

tener un hijo, dar vida a otra persona que se lleva parte de 
tu semilla? Yo sí me he parado a pensarlo y cada vez que 
veo a mis hijos no puedo olvidar lo bello que fue la prime
ra vez que mis ojos se depositaron en su figura. 

Quisiera que todos vosotros que sois padres pudierais r\!
cordar esos momentos a través de mi relato, que tal vez pu
diera ser el relato de cualquiera de vosotros: 

Marzo, como todos los años, cumplía su gestación ma
ternal y las fechas hacían próximo el nacimiento de la pri
mavera. El sol sonreía lanzando sus tímidos rayos, llenos 
de calor y de vida, sobre los campos de mi ciudad. Allá en 
la lejanía, una flor se erguía en la verde llanura enarbolan
do su fuerte color rojo y como prueba de que la primavera 
está próxima a su nacimiento. 

Era un día de la segunda decena de marzo. La noche ha
bía arrojado su negro manto con bordados de oro sobre la 
ciudad, las calles olían a silencio, cuando mi hija llamó por 
primera vez a la puerta de la vida. Una llamada con eco 
de dolor y alegría, que retumbó en lo más profundo de mi 
corazón. La espera hacía interminable una noche llena de 
impaciencia, que se convirtió en un continuo deambular por 
la sala de espera del hospital. 

El sol, tímido, empezó a desgarrar el negro manto de la 
noche y a llenar de vida la ciudad. El bullicio de la vida 
empapaba las calles. Un pajarillo trinaba en un árbol cer
cano llenando el aire con su sutil canto. Por doquier, se 
anunciaba el nacimiento de un nuevo día. 

EL DIA RABIA DESPERTADO y la ciudad se con
vertía en un gran hormiguero de personas y vehícu
los encaminándose a sus quehaceres diarios. Pero mi 

espera cada vez era más insoportable, mi cabeza se había 
convertido en un mar de dudas, y por respuesta «todo va 
bien». 

PERSONAL E INTRANSFERIBLE 
Julio Vallejo García, 41 años, casado y con dos hijos. Este géminis 

nació en Escalonilla (Toledo). Reside en Getafe desde hace 28 años. 
Cursó estudios de seminarista en Toledo durante 4 años hasta que fi. 
nalmente los abandonó. Trabajó a lo largo de 18 años en Kelvinator. 
En 1979 montó una asesoría fiscal y actualmente continúa al frente 
de esta actividad. 

Su salto a la arena política es relativamente reciente. En 1987 se afi
lió al CDS y, tras las elecciones celebradas ese año, resultó elegido con
cejal. A su vez, ocupó el cargo de secretario general de este partido 
en Getafe hasta que abandonó esta formación política el pasado mes 
de enero. Ahora, Vallejo es portavoz del Grupo Mixto en el Ayunta
miento getafense. Además, es presidente local de la recién creada Aso
ciación de Renovación Democrática. 

Reconoce que una de sus mejores aficiones es la pintura, a la que 
intenta dedicar el mayor tiempo posible. También es un entusiasta de 
la parapsicología. Julio Vallejo confiesa ser un auténtico maniático del 
orden y dice detestar la falta de sinceridad en las personas. 

El día había traspasado su meridiano, cuando una voz 
me anunciaba el feliz acontecimiento: el nacimiento de mi 
hija, hecho que nunca podré olvidar y que me llena de ale
gría el poder recordarlo. 

La subida a la habitación para poder verla fue una carre
ra de velocidad -más bien yo diría un vuelo- y al con
templarla algo corrió por todo mi cuerpo, algo que es im
posible de explicar, pero que me llenaba de felicidad. 

Por fin mi larga espera había dado su fruto y pude con
templar aquella criatura, tierna, suave, vital... y no pude re
primir una lágrima de felicidad que surgía de mis ojos, en
turbiando por unos momentos la imagen de aquella niña: 
un ser al cual yo le había transmitido parte de mi vida. 

Seguía observándola, no me cansaba de mirarla, y una 
película de pensamientos corría por mi mente: «crecerá, ju
gará, será mayor, estará enferma, tendré que ayudarla». No 
me importaba. Seré su amigo y la ayudaré, lucharé por ella 
en todos los momentos de su vida. 

Aún centrando mi narración en el nacimiento de mi hija, 
igual fue y sentí las mismas sensaciones y emociones con 
mi hijo. Y sólo me queda decir una cosa: «gracias, hijos, 
por haber nacido». 

JULIO VALLEJO 
Portavoz del Grupo Mixto Getafe 
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Apuesta unánime para el enterramiento de la vía férrea 

((El muro)) de Getaf e 
Un trazado que abarca casi cinco kilómetros, tres estaciones -dos de ellas en 

superficie- y una inversión de 9.333 millones de pesetas constituye el 
proyecto que la totalidad de la corporación municipal ha elegido como el más 
idóneo para enterrar definitivamente la vía férrea (Madrid-Badajoz) a su paso 
por Getafe. El Plan Felipe o los Fondos Feder europeos son las dos opciones, 
en lo referente a inversiones, que harían realidad un ambicioso proyecto por 
el que Getafe viene peleando desde hace años. En cualquier caso, parece que 
en esta ocasión la Administración se ha tomado en serio una demanda que 

supone la división de una ciudad y ha acarreado serios y peligrosos 
problemas para todos sus ciudadanos. 

Hace aproximadamente cuatro meses 
se aprobó en sesión plenaria pedir a los 
organismos competentes -entiéndase 
Ministerio de Transportes y Renfe- la 
elaboración de un proyecto que condu
jese al enterramiento de la vía de una vez 
por todas. Como respuesta se presenta
ron en el transcurso del pasado mes de 
mayo seis proyectos distintos en cuanto 
a trazados y presupuestos, y, de éstos, 
la corporación se decidió unánimemen
te por la propuesta que consideraban 
más favorable para los intereses de los 
getafenses. 

La solución elegida modifica el traza
do actual para adentrarse por el centro 
del casco urbano, siempre bajo túnel. Se 
crearía una nueva estación en Las Mar
garitas, manteniéndose el aparcamien
to del apeadero actual. Tras esta prime-

ra estación, la vía iría bajo tierra pasan
do por la avenida de las Ciudades, diri-· 
giéndose hacia las calles Madrid y Tole
do, donde se situaría la siguiente 
estación que se localizaría en la calle 
Madrid, junto a la plaza General Pala
cios. 

Una vez abandonada la calle Toledo, 
la circulación ferroviaria pasaría bajo 
uno de los ramales del nudo de la N-401 
y acto seguido volvería nuevamente a la 
superficie donde se hallaría la tercera y 
última estación, Sector 3. Todo este pro
yecto supondría un desembolso de 9.333 
millones de pesetas. 

FINANCIACION DEL PROYECTO 
Hasta el momento, se han detallado 

lisa y llanamente los pormenores de es-

El enterramiento de la vía unirá los barrios ... 
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te futuro trazado ferroviario. La duda 
reside en saber de dónde va a salir el di
nero. Nada más conocerse la noticia y 
en conferencia de prensa, tanto el alcal
de, Pedro Castro, como el portavoz de 
IU, Adolfo Gilaberte, anunciaron que 
esperaban que el proyecto de enterra
miento se contemple dentro del ambicio
so Plan Felipe. Una empresa un tanto di
fícil, aunque para ello esperan contar 
con el apoyo de todos los grupos que in
tegran el Parlamento Autonómico. 

Para el alcalde getafense, el proyecto 
es absolutamente necesario en la medi
da en que logra acabar con los proble
mas que conlleva la división de nuestro 
municipio a causa de la vía. A juicio del 
máximo responsable local «este proyecto 
va a permitir mejorar la calidad de vi
da, ya que por donde actualmente pasa 

... y también alguna zona industrial. 



la vía permitirá hacer un gran anillo ver
de y humanizar la ciudad ... ». 

Asimismo, Pedro Castro matizó que 
confían en que el propio Joaquín l.egui
na, presidente de la Comunidad Autó
noma, se convierta en adalid de los in
tereses de muchos miles de ciudadanos 
de la zona sur. «Si esto no ocurriese, se 
volvería a demostrar que entre la zona 
sur y la zona norte de Madrid sigue exis
tiendo un gran abismo. La zona norte 
seguirá siendo rica e influyente y la zo
na sur continuaría acumulando vertede
ros e industrias contaminantes». De las 
palabras del propio alcalde se despren
den de alguna manera el fiasco que se 
produciría si el proyecto no se realizase 
definitivamente. 

De cualquier forma, en la corpora
ción municipal se quieren jugar todas las 
bazas y, para ello, se habló de pedir fon
dos comunitarios -Fondos Feder- en 
vista de lo ventajoso y necesario que re
sulta este proyecto largamente deman
dado. Se podría dar la circunstancia que 
el proyecto citado se ejecutase con di
nero de ambas administraciones 
-Ministerio de Transportes y CEE-. 

De hacerse realidad dentro del Plan 
Felipe, su finalización sería en torno a 
1993. Si la vía de financiación es otra 
podría ocurrir que el plazo se demorase 
por más tiempo, aunque por el momen
to son conjeturas. 

IU LO TIENE CLARO 

Por su parte, el portavoz de IU, Adol
fo Gilaberte declaró que «nueve mil mi-

GETAFE 

El alcalde, Pedro Castro, acompañado del portavoz de IU, Adolfo Gileberte, 
explica la opción elegida para Getafe. 

llones y pico parecen migajas compara
do con ese billón largo que supondría 
realizar el Plan Felipe. Tenemos confian
za en que sea la propia Administración 
la que apruebe dar vía libre a un pro
yecto que ella misma nos ha presenta
do». Asimismo, Gilaberte añadió «de 
alguna forma veríamos realizado un 
proyecto por el que IU viene luchando 
hace muchos años y de paso ganaría
mos un gran espacio de terreno para Ge
tafe». 

Una vez que la opción elegida por to
dos los grupos municipales fue ratifica-

da en pleno, ha sido remitida a Renfe
Ministerio de Transportes. Ahora, sólo 
queda esperar una contestación que, de 
ser positiva, puede cambiar la fisonomía 
de nuestra localidad. 

En tanto se llevara a cabo la ejecución 
del proyecto se mantendría el servicio fe
rroviario actual, para una vez conclui
da la nueva vía férrea empezar a dise
ñar el futuro bulevar que se levantaría 
sobre lo que constituye la barrera que di
vide a Getafe en dos. 

NICO MENDEZ 

CUADRO COMPARATIVO DE LAS POSIBLES SOLUCIONES 

SOLUCIONES LONGITUD (m.) ESTACIONES PRESUPUESTO 

SUPERF. SOTERR. TOTAL SUPERF. SOTERR. (MILL.PTAS) 

1 980 3.450 4.430 2 1 9.333 
1 Bis 805 3.625 4.430 1 2 9.850 

2 1.725 2.025 3.750 2 1 5.427 
3 1.440 4.310 5.750 1 2 12.012 
4 925 3.325 4.250 1 2 7.085 
5 3.520 2.680 6.200 1 1 8.752 

l. TRAZADO: C/. Madrid y C/. Toledo. ESTACIONES: Margaritas(A), C/. Madrid(S) y Sector 3(A). 
l Bis. TRAZADO: C/. Madrid y C/. Toledo. ESTACIONES: Universidad Carlos III(S), C/. Toledo(S) y Sector 3. 
2. TRAZADO: Actual. ESTACIONES: Margaritas act.(A), Estación act.(S) y Sector 3. 
3. TRAZADO: Actual y Sector 3. ESTACIONES: Margaritas act.(A), Estación act.(S) y Sector 3. 
4. TRAZADO: Paralelo a la N-401. ESTACIONES: Margaritas(S), Fátima(S) y Sector 3(A). 
S. TRAZADO: El Bercial y Sector 3. ESTACIONES: El Bercial(A) y Sector 3(S). 
(S) = Estación Soterrada. (A)= Estación en Superficie. 
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AYUNTAMIENTO DE GETAFE 
GETAFE INICIATIVAS, S.A. 

Rin -
1 

Para quienes quieran montar o ampliar su empresa generando empleo 

---MANANA SERA OTRO DIA. 
AYUDAS ECONOMICAS DE LA C.A.M. 

• SUBVENCIONES A FONDO PERDIDO 
• SUBVENCIONES DE INTERESES DE CREDITOS 
• SUBVENCIONES PARA ASISTENCIA TECNICA 
HASTA 35.000.000 DE PESETAS POR PROYECTO DE INVERSION 
PLAZO MAXIMO DE PRESENTACION DE PROYECTOS EN LA 
CONCEJALIA DE PROMOCION INDUSTRIAL: 30 de junio de 1990 
Información y asesoramiento: 
- Concejalía de Promoción Industrial 

Empresa Municipal Getafe Iniciativas 

C/. Ricardo de la Vega, 2 - P planta 
Teléfono: 681 55 14 
Horario de atención al público: De 9 a 13 horas. 

OFICINAS CENTRALES: 
Joaquín Maria López, 62 - Teléf. 449 10 16 - Madrid 

EN LEGANES EN ZARZAQUEMADA 
Plaza del Salvador, 4 Avda. Menéndez Pidal, 47 
(Frente a la Iglesia) Teléfs. 688 58 41 -42 

Teléf. 694 66 61 

EN GETAFE: EN VILLAVERDE ALTO 
C/. Guipúzcoa, 6 Po Alberto Palacios, 60 
Teléf. 681 71 71 Teléf. 797 32 05 

SEGURO 
100x100 

POR EL ROBO DE SU 
AUTOMOVIL LOS DOS 

PRIMEROS AÑOS 

RESPONSABILIDAD CIVIL 
ILIMITADA 

LA MUTUA elegida por los profesionales 
del automóvil ¡Toda una garantía! 

lO (J.UE TU 
NECESiT.A.S •s 
UPI SEQURO··· 

.:SE'(IUR.0 I • 

,.( 
* Centros de peritación rápida (pe

ritación in stantánea). 

* Si es en taller. 24 horas dt,sde la 
declaración de l acódente. 

* Libre elección de talle r para la re
paración de su vehículo. 

* Atención telefónica permanente 
· en oficinas centrales. Horario : de 

8.00 hasta 22 .00 horas. 

* Departamento defensa al asegu
rado. 

* Fraccionamiento de pago (semes
tral - trimestral). 

• Bonificación por buen-conductor 
si Ud. lo acredita mediante certifi
cado de su anter· r aseguradora, 
hasta un 30%. 



.-----~~---GETAFE 
ESCASA PARTICIPACION 

El pasado 25 de mayo la Coordina
dora de Salud de Getafe (integrada por 
los grupos de la oposición municipal, 
asociaciones de vecinos y sindicatos) 
realizó su primera concentración frente 
a las puertas de la casa consistorial. Sin 
embargo, la convocatoria contó con es
casa participación (alrededor de 300 per
sonas) y esto se debió, según sus porta
voces, a que quizás no se había trabaja
do acertadamente. Durante el acto se rei
vindicó la puesta en marcha del futuro 
hospital, que se cumplan los plazos pre
vistos y que los pacientes del área 10 que 
han sido trasladados al centro de Reina 
Victoria sean de nuevo atendidos en el 
12 de Octubre. 

Tampoco se desaprovechó la ocasión 
para incidir en la poca credibilidad que 
ofrece a la coordinadora que el futuro 
hospital funcione al cien por cien a lo 
largo del año próximo. En opinión de 
uno de sus integrantes, «transcurrían al 
menos 3 ó 4 años para que el centro fun
cione a pleno rendimiento». En suma, 
la concentración permitió reivindicar el 
centro hospitalario de Getafe en el tiem
po previsto. 

RELEVO EN PARTICIPACION 
CIUDADANA 

El departamento de Participación 
Ciudadana y Prensa ha cambiado de 
Concejal. José Luis Rivas ha dejado es
te área que ahora recae en el primer te
niente de alcalde, Antonio Alonso. Es
ta medida fue aprobada en la sesión 
plenaria celebrada el pasado 25 de ma
yo. Según pudo saber esta revista todo 
indica que este departamento pueda ser 
el embrión del futuro servicio de Infor
mación del Ayuntamiento. Por el mo
mento, y este es un tema en el que An
tonio Alonso tiene interés, se ha elabo
rado un borrador de Participación Ciu
dadana que tendrá que debatirse y con
cretarse. 

Mientras José Luis Rivas dedicará a 
partir de ahora más tiempo al Medio 
Ambiente y al Consumo, Alonso trata
rá, según apuntan todos los indicios, de 
dar un espaldarazo definitivo a todo lo 
relacionado con la información. 

En el pleno se aprobó el punto sin 
más. No hubo reproches ni explicacio
nes. Sólo se produjo un relevo en una 
delegación. Habrá que ver que derrote
ros sigue Prensa y Participación ciuda
dana con un hombre metódico como es 
el actual concejal de Hacienda, Anto
nio Alonso. 

Pintadas contra Giláberte 

Durante el pasado mes de mayo aparecieron en Getafe una serie de pintadas 
alusivas al portavoz de IU, Adolfo Gilaberte. En algunas de ellas se podía leer 
«Gila igual a PSOE» «Gila, Lenin te vigila» . Otras ocupaban los lugares que 
normalmente se utilizan para los graffitis. La brocha o el spray se utilizó, al 
parecer, tras celebrarse el pleno sobre el Estado del Municipio. En esta sesión 
Gilaberte tendió la mano la grupo mayoritario para trabajar juntos en el futu
ro de la ciudad. 

Tras conocerse las pintadas, el enfado e indignación se vio reflejado en el 
rostro del portavoz de IU y también en todo su grupo. «Esto no se va a quedar 
así, cuanta mala leche tienen algunos» pronunció Adolfo Gilaberte nada más 
conocer los ataques de los que era objeto. Días después y en conferencia de 
prensa IU denunció los hechos y manifestó que se había abierto una investiga
ción para intentar hallar a los responsables. Asimismo su grupo puso de mani
fiesto que este tipo de ataques contra el coordinador general de IU también 
se realizan contra esta coalición. Gilaberte aclaró que no tiene intención de «pa
sarse» al partido socialista como pretenden hacer creer algunos rumores. 

Brillante trabajo 
A pesar de la poca publicidad que aparentemente se le dio al evento, Antonio 

López, insigne pintor madrileño, estuvo a finales de mayo en Getafe. Su visita fue 
resultado de los buenos oficios desplegados por 35 alumnos y 2 profesoras de ter
cero de BUP del Instituto número 5 de nuestra localidad. Estos jóvenes resultaron 
en su día ganadores (con el segundo premio) de un concurso realizado por El Cor
te Inglés que consistía en conocer con más detalle la ciudad en la que viven. Las 
500.000 pesetas del galardón sirvieron para que estos jóvenes se «patearan» Ma
drid, la fotografiaran y pusieran textos a sus imágenes. Detrás de su trabajo esta
ban dos grandes maestros de la pintura: Diego Velázquez y Antonio López. A este 
último tuvieron incluso la ocasión de verle en su ambiente, es decir, en su estudio. 
López les facilitó catálogos de sus cotizadas obras y apoyó a estos muchachos in
condicionalmente. Los premiados agradeciendo este gesto quisieron que el pintor 
asistiese el día en que se inauguró la exposición de sus trabajos. Todo un éxito. 
Los jóvenes realizaron un trabajo exhaustivo, con clase y que definía bien una ciu
dad como Madrid. Antonio López valoró con halagos la obra expuesta. Parecía 
claro que maestro y alumnos sintonizaban con Madrid. 
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IU «tendió la man,p» al PSOE en el debate sobre el estado del municipio 
1 

Debate: sí, pero menos ... 
Getafe es, desde el pasado mes de mayo, un municipio original. Por primera 
vez, la corporación de un Ayuntamiento decidió celebrar un debate sobre el 
estado de la localidad. Por primera vez también, las preocupaciones y los 

problemas «con mayúscula» de la ciudad podían ponerse sobre la mesa sin 
estar encorsetados en los rígidos órdenes del día de los plenos usuales. 

Durante dos jornadas, los pasados 10 y 11 de mayo, el Centro Municipal de 
Cultura acogió este pleno tan singular que, seguro, sentará precedente. 

Jesús Carmelo Esteban. 

Los debates sobre ei estado de la na
ción y de la región han servido de ejem
plo para que el Ayuntamiento de Getafe 
decidiese celebrar un debate similar de 
carácter local. La iniciativa, acordada 
anteriormente en junta de portavoces, 
tenía como objetivo institucionalizar la 
costumbre de debatir periódicamente los 
problemas del municipio y rendir cuen
tas sobre la gestión municipal. 

El pleno comenzó el pasado 10 de ma
yo con una intervención extensa del al
calde, Pedro Castro. Este inició su 
alocución defendiendo la iniciativa y 
asegurando que medidas como ésta pro
fundizan los mecanismos democráticos 
de gobierno y oposición y dotan de 
transparencia a la administración. 

A continuación, hizo un breve repa
so de la situación de Getafe hace 10 
años, para pasar a recordar los 1.000 
días de gestión. Afirmó que el gotiier
no municipal sociali sta tiene un modo 
de gobernar dialogante y participativo, 
basado no sólo en el diálogo con la opo-
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sición sino también con los distintos 
agentes socia les, con la sociedad en ge
neral y con el resto de las administracio
nes públicas. <,En el discurrir creativo de 
este proyecto de reactivar la sociedad es 
posible que surjan tensiones más o me
nos solubles con los distintos niveles de 
las administraciones, pero tenemos que 
aceptar la legitimidad de esta tensión 
municipal con la autónoma como lo es 
igual de legítima y democrática ·el de la 
autonomía con el gobierno de la nación. 
Creo que hay que poner el centro de 
Madrid al alcance de todos los ciudada
nos. En definitiva, hay que monumen
talizar la periferia». 

DISEÑO DE FUTURO 
Posteriormente, el a lcalde pasó a di

bujar el Getafe del futuro, la ciudad a 
la que todos aspiramos: «el progreso no 
es sólo un desafío tecnológico, sino tam
bién y fundamentalmente para la iz
quierda una apuesta moral de rotundo 
contenido social. Crear las condiciones 
para propiciar la igualdad entre los 
hombres y mujeres es uno de nuestros 

más importantes e inmediatos objetivos 
que habremos de conseguir, producien- 
do medidas antidiscriminatorias y de ac- . 
ción positiva, especialmente en el campo 
de la educación, el empleo y los servi
cios sociales, que permiten la asunción 
y participación de todos los niveles de 
responsabilidad social, económica y po
lítica». 

Reclamó para el año 2.000 una ciu
dad más humana y habitable que sepa 
albergar las iniciativas populares en un 
desarrollo ordenado de infraestructuras 
y equipamientos. «En definitiva, el equi
po de gobierno municipal cree en el lo
gro de un Getafe más humano, más 
solidario, más libre y más justo». 

LA OPOSICION 
Los portavoces de los grupos de la 

oposición intervinieron el día 11. En pri
mer lugar, tomó la palabra Julio Valle
jo, del grupo Mixto, que calificó el 
discurso del alcalde como «vacío de con
tenido» y afirmó que era necesario acer
car los servicios a los ciudadanos para 
evitar que el Ayuntamiento se convierta 

En el centro, Julio Vallejo (Grupo Mixto) 



en un bunker. Para finalizar, pidió la 
creación de una concejalía específica pa
ra la mujer. 

Posteriormente, intervino el portavoz 
del grupo Popular, Jesús Carmelo Es
teban, quien opinó que el discurso del 
alcalde había sido sorprendente, pues, 
según su criterio, coincidía plenamente 
con el programa electoral del Partido 
Socialista de 1987. Criticó la gestión de 
gobierno ya que a su juicio «no se ha 
hecho todo.lo que se podía hacer, no por 
falta de voluntad sino de capacidad». 
Reconoció las realizaciones del grupo en 
el poder, pero matizando que «las gran
des cosas se han realizado por una
nimidad». 

El portavoz popular finalizó su inter
vención pidiendo una descentralización 
del Ayuntamiento y ahogando por la 
creación de las oficinas administrativas 
de barrio «cueste lo que cueste». 

El siguiente turno correspondió a 
Mercedes Alcalá, portavoz del CDS, que 
empleó quince minutos de su interven
ción en criticar la falta de seguridad ciu
dadana. Desestimó las últimas cifras de 
las estadísticas oficiales que hablan de 
un descenso de los delitos y exigió la 
adopción de medidas sociales que pre
vengan este tipo de faltas. En otro mo
mento de su intervención habló del 
Hospital de Getafe, al que calificó co
mo «uno de los mayores fracasos de la 
gestión municipal socialista». 

Adolfo Gilaberte, portavoz de IU, co
menzó su alocución dirigiéndose al pú
blico asistente con el ánimo de centrar 
su atención, un tanto cansada a esas al
turas del debate. C riticó la gestión del 
equipo de gobierno e intentó resaltar el 
papel del municipio en el conglomera
do del estado. «Los municipios son una 

Mercedes Alcalá. 

institución devaluada y nuestro ámbito 
competencia! está bajo mínimos y esto 
es dudoso constitucionalmente hablan
do. Somos tercermundistas en servicios, 
ya que el gobierno municipal socialista 
no tiene un proyecto de ciudad». 

Reconoció la realización de algunos 
proyectos, aunque matizó que se habían 
hecho «sin pies ni cabeza», y defendió 
el papel de los sindicatos en el desarro
llo de los temas sociales. Asimismo, Gi
laberte ,<tendió la mano» al grupo 
sociali sta para trabajar en común, des
de una óptica de izquierda, en el área so
cial y de participación ciudadana . 

Por su parte, Antonio Alonso, porta
voz del grupo socia li sta, cerró el turno 
de intervenciones recriminándole al resto 
de los grupos la soledad en la que ha
bían dejado al PSOE en su política de 
incentivación industrial. «En materia de 
relanzamiento industrial, la oposición 

---- ------

nos dejó dramáticamente solos». Defen
dió la política fisca l del equipo de go
bierno y aseguró que Getafe fue el 
primer municipio en adelantarse a la Ley 
de Haciendas Locales. Finalizó su inter
vención reconociendo el retraso en la 
construcción del hospital, pero recordó 
que la atención sanitaria primaria había 
mejorado sensiblemente en los últimos 
años con la creación de nuevos centros. 

La jornada, que se alargó más de cua
tro horas, se cerró con réplicas y con
trarréplicas que no aportaron nada 
nuevo a los discursos iniciales. Conclu
yó así el primer debate sobre el estado 
del municipio que, si bien no estuvo a 
la altura que algunos esperaban, sí su
po canalizar las inquietudes y las opi
niones de los grupos que conforman la 
corporación municipal. 

Pedro Castro presidiendo la sesión. 
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LEGANES 
El tráfico sólo disminuyó un 3% 

Fracasó el ((día sin coches)) 
La realidad no llegó ni siquiera a ro

zar las previsiones de disminución de 
tráfico rodado auguradas por los con
vocantes de la jornada «Madrid, un día 
sin coches» celebrada el pasado 24 de 
mayo. Según fuentes de la Dirección 
Provincial de Tráfico, tan sólo se redu
jo el número de vehículos que habitual-

mente circulan por la capital y el área 
metropolitana en un 3%. En Leganés, 
con el Ayuntamiento adherido a la con
vocatoria efectuada por la Federación 
Regional de Asociaciones de Vecinos 
(FRAY) para sensibilizar a la población 
en el uso del transporte público, hubo, 
según fuentes municipales, «menos pro
blemas de los habituales, aunque se 
mantuvieron las retenciones en las ho
ras punta». 

Para justificar el fracaso de esta ope
ración, ya que nadie duda en confirmar 
lo que rubricó el tráfico ese día, los re
presentantes vecinales arguyen que existe 
una desconfianza en el transporte públi
co y la falta de información de la jor
nada que en nuestro municipio ha da
do incluso lugar a que se sucedieran las 
llamadas telefónicas a la policía para 
preguntar si se iba a multar a quienes 
sacasen el coche a la calle. 

Al día sin coches se habían unido, 
además de la corporación madrileña, 
otros once municipios de la región. Le
ganés, que se adhirió en el pleno del 17 
de mayo con el voto unánime de los cin
co grupos de la corporación, puso en 
marcha el 24 de mayo un dispositivo pi
loto para dar prioridad a los autobuses 

Ni ligar se pudo 

en la carretera de Carabanchel. 
Según el alcalde, esta operación «ha 

resultado un éxito». Sobre la otra, Fer
nando Abad manifiesta que el escaso se
guimiento de la jornada sin coches se 
debe «a la falta de información y a que 
la que se ha dado ha llegado distorsio
nada por algunos sectores que plantea
ban que iba a haber un colapso en los 
servicios públicos. Esto ha originado 
una situación similar a la que se produ
ce con un día de huelga en cualquiera 
de los transportes, es decir, que la gente 
utilice aún más el coche». 

Por otra parte, Prisciliano Prieto, de 
la FRAY, opina que el escaso éxito ob
tenido con esta primera convocatoria se 
debe a que «los que viven fuera de Ma
drid no confiaban en llegar ·a tiempo a 
su trabajo utilizando el transporte pú
blico». Lo que unos y otros valoran co
mo positivo es la vía de concienciación 
que se ha abierto con ese día sin coches 
celebrado el 24 de mayo. A él sí se su
maron el alcalde de Leganés, quien de
jó su coche oficial aparcado; el alcalde 
de Madrid, quien fue en autobús a la 
plaza de la Villa y el presidente Legui
na, quien hizo el trayecto Cuatro 
Caminos-Sol en la línea 1 del metro. 

A mí lo del día sin coches me traía al fresco porque no tengo 
carné de conducir. Luego vi encenderse la chispa en mi hueca ca
becita: mira que si por una vez me lanzo a la búsqueda de rollo 
con un buen ejemplar de macho ibérico de los que hacen músculo 
amontonando ladrillos o si me sale un ligue estable con uno de 
esos ejecu-pijos que, por aquello del qué dirán, se suma a la coña 
esa de montarse en el bus. 

bre, el macho que me haría gritar de placer ... rebuscando en su 
nariz en busca del moco perdido. No me hizo ni pastelero caso 
y siguió a lo suyo, indagando en su pituitaria naso. 

Y una, que ya ha pasado de los 30 y está más que harta de las 
tocaditas «incluidas en negociación colectiva» que suele darme el 
jefe en las posaderas, se levantó el día de autos (perdón, sin autos) 
dispuesta a comerse el primer rosco que apareciera ante sus ojos. 

Más bonita que un San Luis, subí ese día por las escaleras del 
cacharro de todos los días. Como ya tengo experiencia en lo de 
los codazos y las carreritas, cogí asiento. Desde la punta del zapa
to fui ascendiendo lentamente por el organigrama corporal de mi 
vecino de al lado. Pum, pum me latía el corazón, hasta que vi un 
primer plano de uñas más negras que los c ... (a pesar de su capita 
de cultura, una servidora a veces es algo basta). Allí estaba el hom-
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Como estaba claro que «nena, aquí no hay plan», decido irme 
a soñar de pie, bien agarradita a la fálica barra del autobús que 
me recuerda lo necesitada que anda una de «regocijo amoroso y 
frenético». Algo me acaricia el muslo. «Será mi edil fiel cumpli
dor de lo acordado en su Ayuntamiento, el director general que 
huye de ser pillado hoy in fraganti con el coche oficial o acaso 
el diputado que sí se ha enterado de lo del día sin coches». Vaya 
asco lo de la jornada ésta que no cambia nada. Es mi habitual 
fulano de los jueves. El esquelético calvo, cincuentón, descendiente 
del horno sapiens, que lo mismo se restriega con una servidora que 
con la «maruja superpeso» o la estudiante de tetitas en ciernes. 

Después de mi fracaso, como el de los convocantes de la dicho
sa jornada, lo he decidido: mañana me apunto a la auto-escuela. 

MATILDE 



LEGANES 
El 14% de nuestros jóvenes tienen altos niveles de colesterol 

Volver al bocata 
Un estudio prospectivo de hábitos alimentarios realizado por la Unidad de 

Nutrición y Endocrinología del Hospital Severo Ochoa revela que el 140Jo de 
la población infantil de Leganés y Fuenlabrada presentan niveles de colesterol 

superiores a 200 mg/dl. Según la doctora Clotilde Vázquez, responsable de 
esta unidad, «estamos perdiendo las buenas cualidades de nuestra dieta 
tradicional, la dieta mediterránea, mientras sufrimos la invasión cultural 

Frutas y 
verduras son 
piezas básicas 
para una buena 
alimentación. 

En una palabra, que hemos dejado a 
un lado la verdura, la fruta, el aceite de 
oliva y el pescado azul sustituyéndolos 
por bollos industriales, fiambres y fri
tos. El estudio ha confirmado la hipó
tesis de que las familias españolas, en
tre las que se encuentran evidentemente 
las de Leganés y Fuenlabrada, tienen 
una alimentación desequilibrada excesi
va en grasas de procedencia animal y en 
proteínas y deficitaria en hidratos de 
carbono procedentes de verduras y ce
reales. «Ya no se come el bocata 
-manifiesta la doctora Vázquez-, a los 
niños no les gusta el arroz, las verduras 
ni las huelen y las frutas han sido des
tronadas por el postre comercial». 

Para el equipo que ha elaborado el es
tudio, estos cambios cualitativos en la 
alimentación son más llamativos en la 
población infantil por la proliferación de 
alimentos elaborados industrialmente 
que, por la presión brutal de la publici
dad y la actitud tolerante de los padres, 
se introducen con más facilidad en unos 
hábitos alimentarios poco establecidos 
como son los de los niños. 

Se han estudiado 835 niños de ambos 

de la dieta anglosajona». 

sexos con edades comprendidas entre los 
6 y los 15 años; escogiéndose dos cole
gios públicos (el «Ferrer i Guardia» de 
Fuenlabrada y el «Gerardo Diego» de 
Leganés) para poner en marcha una 
campaña destinada a cambiar esos há
bitos alimentarios viciados. El director 
del primero de ellos, Enrique Muro, nos 
contó que durante tres meses se ha de
sarrollado el programa en su centro. En 
las clases los chicos aprendieron a pro
bar el tomate, la lechuga o la naranja. 
«Los propios chicos -agrega Muro
se organizaron y prohibieron la entra
da de bollos en el colegio. En una clase 
los que aparecían iban a la papelera y 
ninguno protestaba». Como es normal, 
el equipo médico ha estudiado los resul
tados obtenidos en el «Ferrer i Guardia» 
con la situación del «Gerardo Diego», 
en el que la afición al bocata no se im
plantó. 

La doctora Vázquez informó que, a 
pesar del corto plazo de la investigación, 
habían detectado diferencias a favor 
aunque no muy llamativas. «Son unos 
resultados modestos que indican unas 
tendencias positivas que no esperába
mos». Esas tendencias positivas podrían 
resumirse en el mantenimiento del nivel 
de colesterol con tendencia a la dismi
nución y reducción de peso en el cole
gio de Fuenlabrada y por contra el in
cremento del colesterol por grasas 
saturadas y aumento de peso en el cole
gio testigo de nuestra localidad . 

El riesgo probable, si se mantienen las 
estadísticas puestas de manifiesto por el 
estudio, es la aparición a medio y largo 
plazo de enfermedades cardiovasculares. 
Y eso porque a los niños se les ha deja
do de dar una alimentación «natural». 
Por ejemplo, de los encuestados el 
70,20Jo ingería bollos entre «alguna vez» 
y «todos los días» en las meriendas. El 
530Jo consumía habitualmente «gusani
tos», el 470Jo pipas de girasol y un 83,9% 
respondió afirmativamente cuando se 
les preguntó si tomaban otras chuche-

rías entre las comidas principales. 
Es evidente que con tanto chicle, re

galiz o papa frita nuestros tiernos infan
tes se ponen la servilleta con pocas ga
nas. El alimento menos apetecible para 
los niños encuestados es la verdura: al 
260Jo no le gustaba «nada», al 23,90Jo le 
gustaba «poco» y «regular» al 25,20Jo. 
Estos datos, según la doctora Vázquez, 
podrían aplicarse a la práctica totalidad 
de la superficie española, por lo que el 
Ministerio de Sanidad ha decidido pre
parar un programa de información ali
mentaria para difundir en los colegios. 
Nosotros le avisamos antes, si tiene ni
ños no les «cebe» con bollos. 

La sustitución 
del bocata por 

el bollo 
industrial 

perjudica la 
nutrición 

infantil, aunque 
a los niños la 
publicidad se 

lo meta por 
los ojos. 
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Sanciones de 10.000 pesetas para los ciclomotores que no lleven la placa 

Matrícula obligatoria 
En el pleno celebrado el 17 de mayo, el Ayuntamiento aprobó una ordenanza 
municipal de ciclomotores que obligará a los propietarios de estos vehículos a 

llevar una placa identificatiya. De no hacerlo se prevén sanciones de hasta 
10.000 pesetas. Con esta medida, la delegación de Seguridad Ciudadana prevé 
ejercer un mayor control sobre la circulación de ciclomotores. Hasta ahora ni 
siquiera es posible dar cifras sobre el número que existe en Leganés, ya que la 
inclusión en el censo era voluntaria. De los miles de ciclomotores que circulan 

por la ciudad, tan sólo medio centenar figuran en el padrón de vehículos. 

Transcurridos los 30 días que marca 
la ley para hacer alegaciones, la nueva 
ordenanza «sobre regulación y control 
del tráfico de ciclomotores» será defi
nitivamente aprobada. A partir de en
tonces todos los propietarios de «vehí
culo de dos ruedas y una sola plaza con 
motor térmico de cilindrada no superior 
a 50 centímetros cúbicos, o con motor 
eléctrico de potencia no superior a 1.000 
vatios» tendrán que pasar por el Ayun
tamiento para darse de alta en el censo 
de ciclomotores y recoger una plaza 
identificativa. 

El coste de la placa (un rectángulo de 
color azul con el escudo del municipio, 
las letras LC y el número de matricula
ción) y de los trámites será este año de 
1.500 pesetas. De no cumplir la ordenan
za, se prevén sanciones de hasta 10.000 
pesetas. Según el concejal de Seguridad 
Ciudadana, Manuel Muñoz Cejudo, a 
los dueños de los ciclomotores «anti-
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guos» se les dará un plazo de seis meses 
para matricularse. Transcurrido ese pla
zo, los que tengan un vehículo de estas 
características en nuestro municipio se 
arriesgan a ser multados si no llevan de
trás de su moto la obligatoria plaquita. 

Esta normativa es aplicada ya en mu
chos puntos del litoral costero. Sin em
bargo, el Ayuntamiento de Leganés se ha 
convertido en pionero al aplicar la 
medida en la zona centro. Las razones 
que arguye Muñoz Cejudo son las de 
ejercer un control «administrativo y no 
económico» para evitar problemas en la 
localización e identificación de pro
pietarios y ciclomotores. «Es habitual 
-comentan efectivos de la policía 
municipal- que este tipo de vehículos sea 
mucho más susceptible a los robos, por
que incluso cuando recuperamos alguno 
es difícil encontrar al propietario, ya que 
hay que empezar un largo rosario de ges
tiones desde la casa fabricante». 

A esto se añaden problemas aún más 
graves para la convivencia ciudadana. 

«A veces -indica el concejal- tanto en 
los atropellos como en los robos, los 
conductores de los ciclomotores se dan 
a la fuga y es imposible localizar a es
tos últimos si no llevan placa. Si la lle
vase, cualquier vecino podría darnos al
gún indicio con lo que de inmediato 
podremos localizar al dueño o saber si 
ha sido sustraído». , 

Según recoge la exposición de moti
vos de la propia ordenanza, es «frecuen
te la violación por parte de sus conduc
tores de las más elementales normas de 
circulación, con notorio riesgo para ellos 
mismos y para el resto de vehículos y 
peatones». De ello da fe el informe de 
estadísticas de accidentes de tráfico ocu
rridos el año pasado en nuestra ciudad. 
Los ciclomotores ocupan el segundo 
puesto en el ranking. De los 738 vehí
culos implicados en accidentes con he
ridos, 69 eran ciclomotores, por encima 
de motocicletas y camiones. 

ANA ROLDAN 
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Más de 45.000 jóvenes se declararán objetores durante 1990 

((En pie de paz)1 
El pasado 15 de mayo se celebró en todo el mundo el Día Internacional de la 

Objeción de Conciencia. En varias ciudades españolas se registraron 
concentraciones de insumisos ante sus gobiernos militares. En Burgos, cinco 

jóvenes fueron detenidos, tres hospitalizados y una decena resultaron heridos. 
La objeción de conciencia en nuestro país es un problema que afecta a más 
de 45.000 jóvenes en edad de ser llamados a filas. Só lo en la Comunidad de 

Madrid hay más de 8.600 objetores que, alegando motivos de conciencia, 
religiosos, morales, éticos, ideológicos o humanitarios, se niegan a realizar el 

servicio militar. Estos jóvenes tienen que reali zar un servicio de Prestación 
Social Sustitutoria (PSS) de mayor duración que la mili. Sin embargo, casi el 

90% se niegan a reali zar ese serv icio declarándose insumisos. 

La objeción de conciencia consiste en 
negarse a obedecer una ley, norma o im
posición por causa de incompatibilidad 
con convicciones personales profundas. 
Por tanto, se produce una negativa a pres
tar el servicio militar por distintos moti 
vos personales, religiosos, éticos, morales, 
etc. La objeción también implica denun
ciar una sociedad injusta y vio lenta bus
cando otra que se sustente en valores co
mo la justicia , la libertad y una conviven
cia en paz. 

Las leyes de objeción de conciencia en
traron en vigor en nuestro país en el año 
84, levantando una gran polémica. Se pre
sentó, incluso, un recurso de inconstitu
cionalidad en 1985 al Defensor del Pue
blo, que fin almente fu e rechazado. En 
enero de 1988 se a probó el Reglamento de 
la Prestación Social de los Objetores de 
Conciencia, donde se establecen las nor
mas de aplicación de la prestación social 
sustitutoria y los criterios a seguir sobre 
aquello que se refiere a la suscripción de 
conciertos con distintas entidades. El tiem
po que dura la actividad es de 18 meses, 
bastante más largo que el periodo de ser
vicio militar. 

La prestación social consiste en realizar 
actividades de utilidad pública, desarro
llándolas en entidades tanto privadas co
mo públicas, sobre todo, en protección ci
vil, conservación del medio ambiente, 
servicios sociales (con preferencia en aque
llos que afecten a la comunidad), servicios 
san itarios y programas de cooperación in
ternacional. 

El Ayuntamiento de Leganés firmó un 
convenio de colaboración con la oficina 
para la prestación socia l por el cual se 
creaban dos programas para la realización 
de la prestación social , que pueden aco
ger a 65 objetores . Estos dedican a pro-

tección civil 40 pues tos (con horarios por 
turnos y recibiendo cursos de primeros 
a uxilios, socorrismo y transmisiones) y a 
conservación del medio ambiente 25 pues
tos (impartiéndose cursos de manteni
mien to e implantació n de jardinería orna
menta l) . Algunos de los jóvenes que están 
reali zando la prestación soc ial en esta lo
ca lidad manifestaron a es ta revista que 
«rea lmente hacemos lo que nos mandan 
pero lo único que queremos es no hacer 
la mili», mostrando cierto descontento con 
la prestación del servicio. 

El Ayuntamiento de Getafe, por su par
te, se puso en con tacto con el Ministerio 
de Justicia el pasado año para firmar el 
convenio de co la boración con el servicio 
de prestación social sustitutori a, quedan
do para lizado el proceso du rante mucho 
tiempo. Ahora, tras el pleno celebrado el 
pasado 25 de mayo, se ha soli citado al mi 
ni sterio unos 70 puestos que no empeza
rán a cubrirse hasta final es del presente 
año. Se han soli citado 35 plazas para pro
tección civil, 6 para in formac ión en el 
SIAJ, 15 para deportes (dentro del orga
nismo autónomo de instalaciones depor
tivas), 2 para el centro de acogida infan
til, 2 para el centro de acogida adolescente 
y 5 plazas para medio ambiente. 

La realidad es que el 50% de los obje
tores españoles son Testigos de Jehová y 
la mayoría de los objetores no cumplen la 
pres tación social sustitutori a sino que se 
declaran insumisos. Aquellos a los que no 
se les reconoce la objeción tienen siempre 
la posibilidad de la insumisión. 

Cuando los objetores reciben la bolsa 
de trabajo tienen que contestar el destino 
elegido. Pero la mayoría no suele hacerlo 
ya que se trata de un destino impuesto, ge
nera lmente lejos de la comunidad de resi
denci a. En Getafe un insumiso declaró a 

esta revista que «debería estar realizando 
la prestación social en Cáceres, en un club 
para la Tercera Edad, de donde sales más 
viejo que ellos». Este joven se ni ega a ha
cer la mili y su situación está en el aire des
de 1986. Pretende realizar la prestación so
cia l en Getafe o, al menos, en la Comuni 
dad de Madrid . 

Las en tidades que más objetores piden 
son la Cruz Roj a, el Ayuntamiento de Le
ganés, la Comunidad de Madrid y la ON
CE. Al recibir el lugar de destino también 
se percibe un cheque por valor de 66.000 
pesetas para viajar y comprar ropa en es
tab lecimientos ya concertados. Normal
mente, la mayor ía dev uelve este cheque y 
presenta una carta de insumisión colecti
va, donde se muestra la negativa a reali
za r la prestación social. 

El número de insumisos aumenta nota-

no a la.mili 
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blemente, ya que son más de 600 en todo 
el Estado. Estos insumisos son d~nuncia 
dos ante el Ministerio de Justicia y se les 
puede llegar a someter a consejo de gue
rra. Muchos de ellos están sufriendo con
dena penitenciaria. 

Existen grupos como el MOC (Movi 
miento de Objeción de Conciencia), de 
ideología ant imilitari sta, que se funda
menta en la resistencia y la lucha no vio-
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lenta trabajando para una defensa popu
lar participativa, de forma descentraliza
da . Este grupo no está de acuerdo «ni con 
la prestación social ni con la Ley de Ob
jeción de Conciencia que establece un tri
bunal que determina ar'bitrariamente 
quién es objetor: con una misma declara
ción ha reconocido la objeción a unos y 
se la ha denegado a otros». 

Consideran que castiga la condición de 
objetor imponiendo una prestación socia l 
de 18 meses, basado en la misma esca la 
que la «mili» y ocupando puestos de tra
bajo a l conj unto de parados. Ellos prefe
rirían reali zar un trabajo voluntario y no 
impuesto dentro de esquemas militaristas. 
Sin duda, quieren que los jóvenes opten 
por la rea li zación del serv icio militar po
niendo toda esta serie de pegas. 

Ex iste un trabajo, incluso, a nivel inter
nacional con grupos extranjeros. Este año 
se ha dedicado el día Mundial de Objeción 
de Conciencia a España por la «modélica 
lucha contra el militarismo que se está de
sarrollando por parte de los insumisos, 
con su negativa a realizar el servicio mili
tar obligatorio y el servicio civil sustitu
torio». La campaña española es una de las 
más fuertes y asombra en muchos países 
europeos. Estos grupos pacifistas se orien
ra n para preparar campañas de acciones 
no violentas y faci litar información . 

Han creado también L!na comis ión al 
t~rnativa para la defensa, basándos~ en la 
defensa popular no violenta . No se trata 

de defender a la patria ni a la nación, si
no los derechos humanos y los derechos 
de los pobres por medio de acciones di
rectas, pero nunca violentas. 

Mujer y antimilitarismo también ocu
pan un lugar importante dentro de esta or
gan ización, según nos contaron los miem
bros del MOC. «El machismo y el milita
rismo son dos términos unidos cuando se 
habla de un sistema militar que se basa en 
un esquema machista en el que la mujer 
no tiene cabida. Piensan en las mujeres co
mo objetos de consumo para usar y tirar. 
Para que exista una auténtica igualdad de 
sexos es necesario llegar a una sociedad 
desmilitarizada» . Así, hay muchos miem
bros activos en esta organización que son 
mujeres y que participan contra el milita
rismo. 

Otro punto de lucha antimilitarista es 
la objeción fiscal. Consiste en un acto de 
desobediencia civ il , negándose a pagar al 
«Ministerio de la Guerra» el porcntaje 
asignado a gastos militares dentro de los 
presupuestos generales del Estado. En pe
riodos de presentación de la Declaración 
de la Renta se activan las campañas de los 
objetores, que pretenden que .ese dinero se 
desvíe a proyectos a lternativos: uno de 
ell os en nuestro territorio (ayudando azo
nas desfavorecidas y con un a lto índice de 
paro) y otro para ayuda a l tercer mundo. 
El objetivo es desmilitarizar la sociedad, 
a lentar más los proyectos ecologistas y 
erradicar la pobreza. 



En Getafe y Leganés existe un colecti
vo de insumisos llamado «Mili KK». Tie
ne, por supuesto, carácter antimilitarista. 
Su principal diferencia con el MOC es que 
esta organización rechaza cualquier tipo 
de medio violento, mientras que colecti
vos come, «Mili KK» no niegan «que de 
vez en cuando haya que realizar una ac
ción como tirar piedras a un coche mili
tar». Pero tampoco se consideran violen
tos sino que pretenden realizar acciones 
que llamen la atención, utilizando medios 
de todo tipo. Aunque a veces «haya que 
recurrir a actuaciones más duras». 

Otra diferencia con el MOC es su ám
bito más local. «Nos ocupamos más de los 
grupos de barrio' y tenemos cierta dificul
tad para organizarnos» a diferencia del 
MOC que está más presente a nivel tanto 
r.acional como internacional. 

A principios de año se formó la Koor
dinadora de Kolectivos Antimili, donde se 
agrupan todas las organizaciones de la Co
munidad de Madrid que no pertenecen al 
MOC: Mili KK (de Getafe y Leganés), Ko
lectivo sin Cuartel (Carabanchel), Asam
blea Antimilitarista Universitaria, Klas de 
Moratalaz, Radical Puk de Vallecas. 
Asamblea de Insumisos, Comisión Anti
OTAN, Kolectivo Playa de Lavapiés. 

Según nos contó «Tripi», miembro de 
esta organización, «todos somos muy jó
venes, la mayoría tenemos menos de 19 
años y casi todos somos estudiantes insu
misos. _ Realizamos cualquier acto antimi
litarista, desde conciertos de música local 
(tanto en Getafe como en Leganés) hasta 
pintadas o campañas de solidaridad con 
los presos. Buscamos también el apoyo de 
profesores de universidad y de personajes 
del espectáculo como Víctor Manuel o Lo-
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quillo. Nuestra actuación se centra en gru
pos juveniles, sindicatos y partidos de iz
quierda». 

Desde el año 78 hasta el 87 hubo un pe
riodo muy confuso, hasta que en 1987 el 
MOC escribe la carta de objeción co lecti
va y la negativa a cualquier t ipo de pres
tación social. En 1988 el PSOE concede 
uno. amnistía a los objetores más antiguos 
«para dividir el movimiento de insumisos, 
y que así les fuese más fácil convencer al 
resto de los objetores para realizar la mili 
o dejar la participación activa». Pero el 
número de insumisos aumenta. 

De esta forma, apareció la figura del 
autoinculpado. «A mí me concedieron la 
amnist ía, pero he vuelto ha presentarme 
y me declaro autoincu lpado» declaró a El 
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Progreso uno de ellos. Los autoinculpa
dos son quienes dicen haber convencido 
a los insumisos de su postura. Suelen pre
sentarse con ellos ante el tribunal. «La Ad
ministración quiere ignorar el problema 
que late en la calle. Cada día es mayor el 
número de jóvenes que no quieren hacer 
la mili, los movimientos crecen y no sa
ben cómo parar esto» afirman varios jó
venes insumisos . 

Al acto que se celebró el pasado 15 de 
mayo en Burgos asistieron varios jóvenes 
de las dos Alemanias y uno de ellos, Ma
rio Albrecht, fue detenido y -según de
claró a esta revista- «acusado de resis
tencia y desobediencia civil». El motivo 
fue no llevar acredi tación de prensa para 
fotografiar la actuación policial. Perma
necieron 24 horas en prisión y después 
consiguieron salir bajo libertad condicio
nal. Finalmente presentaron una denun
cia contra la policía. 

Carmelo Sanz (que ha permanecido in
comunicado) Guillermo de la Cuesta, Fer
nando Nicasio, Xan Cordeiro, Clemente 
García, Fabián Saiz, Marcos Pérez y Fer
nando Palomo son algunos de los que han 
estado presos en la cárcel de Alcalá-Meco, 
acusados de desertores. Ninguno de ellos 
tiene la intención de cumplir el servicio mi
li tar ni la prestación socia l después de ha
ber salid0 de la cárcel. 

Sin duda, la presión de los grupos, ca
da vez más fuertes y numerosos, late en 
la calle. El descontento de los jóvenes con 
el ejército es una realidad a la que hay que 
prestar atención, aunque esto sólo sucede 
en ti'empo de elecciones, donde las prome
sas electorales se vuelcan cada vez más ha
cia este polémico tema. 

MARIA CARRETERO 
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------" TRIBUNA CULTURAL~~~--

Reqexión sobre un presente poco halagador 

El timo de la cultura 
APUNTABA LA DEMOCRACIA ESPAÑOLA, la 

que tenemos, cuando empeñados - unos en unas 
formaciones políticas y otros, en otras- salimos 

a conquistar la confianza, tan dilapidada, de los votos. 
Dentro de esa inquietante pasión me tocó realizar una pe

queña obra teatral en la que, por supuesto, mostraba el ob
jetivo de nuestro quehacer y el buen sentido de nuestra 
oferta. 

En medio de la campaña hicimos -entre otras que nos 
colmaron de esperanzas- una representación en el Pozo del 
Tío Raimundo. Nos llevaron a un descampado donde se es
taba jugando un partido de fútbol. 

-¿Cómo nos traen aquí?, dijimos. ¡No nos va a hacer 
caso ni Dios! 

Alrededor del campo, donde los deportistas se peleaban 
por el triunfo, un gentío muy numeroso contemplaba con 
mucha emoción aquel enfrentamiento. Palmas y «huis» al
borotaban el aire sin cesar. 

A nosotros nos parecía un tremendo error hacer algo en 
aquel lugar. Subimos al camión que hacía de improvisado 
escenario. Comenzamos la obra, aún con cierto temor al fra
caso, y cual fue nuestra sorpresa cúando veíamos cómo la 
gente, a medida que avanzaba la representación, iba poco 
a poco cambiando fútbol por teatro. Hasta que al final los 
veintidós jugadores se disputaron la posesión de pelota, goles 
y puntos sin más juez que el árbitro, mientras una piña hu
mana se descolgaba del frontispicio que la largura de aquel 
itinerante instrumento teatral proporcionaba. 

Más de diez años hace de 1;1.quella impresionante experien
cia y cuan distante el comportamiento. 

Al comienzo de la democracia hubo lugares donde el res
plandor no sólo del teatro, sino de la poesía, la música, la 
pintura, qué sé yo qué de cosas, auguraban por su capaci
dad de reflexión aquel futuro que presentíamos en medio 

de un campo deportivo cuajado de barro y poblado de char
cos en los arrabales madrileños. 

La política cultural de algunos ayuntamientos comenzó 
su enérgica andadura ajustando ideas y razones en un com
portamiento ético y estético que daba signos de conseguir 
grandes logros. Que poco dura, sin embargo, lo bueno en 
la casa del pobre, ni aún en aquellos lugares donde éstos 
empinaron a las izquierdas a la cúpula del poder. 

El camino emprendido en aquel barrizal invirtió su reco
rrido cuando los errores -consistentes en tratar al ciuda
dano como un incapaz (populismo)- fueron descubiertos, 
y que pronto, por sus propios destinatarios. 

NO SE PUEDE CONFUNDIR a la población -y ahí 
es donde reside, creo yo, la clave- mostrando co
lorines por obras de arte, o teatro donde nada hay, 

infravalorando lo bello. Ni tampoco convertir, merced a la 
subvención y al chalaneo, lo más noble del ser humano en 
el vertedero donde confluyan los votos. 

Aquellos presupuestos con que se partió para realizar las 
distintas actividades culturales, lejos de aumentar con el 
tiempo y la necesidad, menguaron en proporción muy no
table ya que crecieron las perspectivas más aprisa que los 
posibles y ello hizo que la amplitud -quien mucho abarca 
poco aprieta- fuera en detrimento de la calidad. Horrible 
decisión, porque la mediocridad, dueña de la situación, hace 
inexpugnables a los mismos . que la detentan. 

Una legión de coordinadores refleja en sus adentros los 
estragos culturales que, desde aquellos comienzos a estos 
finales, han ocasionado. 

Confiemos, sin embargo, que la fiebre haga crisis pronto 
y luzca el sol donde debe. 

ANDRES GARCIA MADRID 
Escritor 

Complejo LAS MORERAS 
EL PROGRESO 

DE GETAFE 
16 DE JUNIO 

ANGIE CRISTEL 
celas estrellas traen cola» 

La elegancia del transformismo 

23 DE JUNIO 

NINO RIBERO 
Humorista 

Calle Madrid, 143 .. ( tiguo final) GETAFE 
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Inaugurado un mural de cerámica en el C.P. San Isidro Labrador 

Arte en la escuela 
El pasado 15 de mayo, con motivo de la festividad de San Isidro Labrador, 

en el colegio público que lleva este nombre se celebró una fiesta en la que se 
inauguró un mural de cerámica, realizado por Angel Gutiérrez (profesor del 

centro) y por Lorenzo Gómez Román. Este colegio presenta unas 
características muy especiales ya que los alumnos no sólo manejan libros. Hay 

una serie de actividades muy peculiares como la cría de gallinas, gansos, 
palomas, contando además con la instalación de una incubadora para una 

mejor reproducción de las especies avícolas y donde los chicos pueden 
descubrir otros misterios de la vida. 

Para Angel es muy importante que los El mismo día en que se celebraba esta 
fiesta escolar, un nuevo miembro entró a 
formar parte de este pequeño «zoo». Se 
trata de un pequeño faisán qµe «rompió 
el cascarón» ante nosotros. Un terrario y 
un acuario completan esta especial sala de
dicada a la zoología y la botánica. En es
te pequeño taller, los alumnos empiezan 
a familiarizase con la naturaleza y algu
nos, no muy aficionados a los libros, en
cuentran aquí un mundo fascinante que les 
ayuda a expansionarse. 

alumnos participen en estos talleres. Para 
ello se han realizado unos horarios espe
ciales en los que todos los alumnos pue
den realizar alguna de estas actividades, 
siempre de forma voluntaria. Y la mayo-

Este mural de cerámica es 
obra de Angel Gutiérrez y 

Lorenzo Gómez Román. 

ría de estos chicos responden muy bien a 
las actividades que se desarrollan en ellos, 
realizando todo tipo de figuras por medio 
de la técnica del churro. 

Este entrañable maestro disfruta sobre 
todo con la enseñanza y cuando descubre 
inquietudes en los chicos. Hace unos me
ses, expuso sus obras en la sala Pablo Se
rrano del Sector 3 en una muestra conjun
ta en la que participaron varios artistas, 
entre ellos su gran amigo Lorenzo Gómez 
Román. Ambos son los autores del mural 
que está en la fachada del colegio. 

--- 1!!' ,.,_ 

.. 
Los aficionados a las artes manuales tie

nen también un horario especial en el que 
pueden iniciarse en el mundo de la cerá
mica. El colegio cuenta con un amplio ta
ller y un horno en el que los alumnos cue
cen sus trabajos, elaborados cuidadosa
mente, aunque no siempre soportan la coc
ción final. Algunos de ellos se estropean 
pero aún así ellos se divierten y desarro
llan su creatividad, a pesar de que el final 
no sea el esperado. 

Lorenzo es natural de Ubeda, Jaen. Sus 
primeros trabajos de cerámica pintada los 
realizó en el año 55. Tiene también una 

_ ..;,,;_==:..,;.--..., ~ .. .:. --

Angel Gutiérrez es un toledano de 49 
años que se dedica a la enseñanza desde 
hace un cuatro de siglo. También desarro
lla otras facetas artísticas como la cerámi
ca. Es un gran amante de la naturaleza, 
de la pesca y pasa muchas horas en el co
legio al cuidado del taller de zoología y bo
tánica. Su afición a la cerámica viene de 
muy atrás, pues siempre ha estado intere
sado por el mundo del arte. El ha promo
vido en el centro la creación de talleres de 
cerámica, teatro, labores y trabajos ma
nuales. 

En el año 86 recibió clases de cerámica 
en la Casa de la' Cultura que, pasados dos 
años, abandonó para comenzar a realizar 
sus propios trabajos en su casa, en un pe
queño taller. En ese periodo de tiempo 
también consiguió que el centro de forma
ción de profesores le cediera un torno eléc
trico y un horno. Es ahí donde desarrolla 
principalmente su trabajo. La técnica que 
más utiliza ·es el «eitgobe» o pastel cerá
mico, proceso bastante largo. 

importante faceta como pintor. Ha reali-
zado varias exposiciones de pintura, algu-
nas de ellas conjuntas otras en solitario, 
y algunas de escultura. En el año 86 co-
noció a Angel Gutiérrez en los cursos de 
cerámica de los cuales hemos hablado, y mismo el concejal de Cultura, Rafael Ca
así nació su amistad. Lorenzo no se dedi- ño. En primer plano está representada la 
ca a la enseñanza pero su amigo le pidió ermita de San Isidro Labrador, símbolo de 
que colaborara con él para poder llevar a la barriada en la que se encuentra el cole
cabo el proyecto de los talleres de cerámi- gio. En un segundo plano se ve el Ayun
ca y de naturaleza, puesto que Lorenzo tamiento junto a la iglesia de la Magdale
también es un gran amante de los anima- na, detrás los Escolapios y como fondo un 
les. pequeño detalle del Cerro de Los Ange-

A primeros de junio participará en una les. Como puede apreciarse, han tratado 
exposición sobre avicultura artística que de recoger los símbolos más significativos 
tendrá como marco el hospitalillo. Nos de Getafe. Este mural se ha realizado uti
contó que desde que ha empezado con las !izando la técnica de cuerda seca, con es
actividades de los talleres en el colegio ha maltes al agua y con la terminación a 
abandonado, casi por completo, la escul- grasa. 
tura y la pintura para dedicar más tiempo El principal empeño de estas iniciativas 
a trabajar la cerámica. es dar un empuje y ayuda al colegio y a 

Estos dos amigos han trabajado mucho sus alumnos, donde prevalezcan tanto los 
para realizar el mural del colegio. Este ha trabajos intelectuales como los manuales, 
contado con la financiación del Ayunta- potenciando ante todo la enseñanza. 
miento, asistiendo a la inauguración dwµ:.1· MARIA CARRETERO 
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ENCUENTRO DE 
GETAFE CON SU HISTORIA 

Con motivo de las fiestas patronales de 
Getafe y hasta el día 19 de junio, la aso
ciación cultural Nueva Gran Piña ha or
ganizado una serie de actividades relacio
nadas con la historia de esta localidad en 
la sala Pablo Serrano del Centro Cívico del 
Sector 3. 

Entre otras, podremos asistir a una ex
posición abierta en la que distintos artis
tas de la localidad pueden participar con 
su particular visión de Getafe. Las charlas
coloquio sin duda ofrecerán el principal 
atractivo, dado que se contará con la pre
sencia de importantes personalidades del 
mundo de la literatura, como nuestro re
ciente premio Nobel Camilo José Cela, pa
ra hablar sobre la historia, literatura y cos
tumbres getafeñas. Este acto se celebrará 
el día 5 de junio y también contará con 
la presencia de escritores de la localidad. 

El día 6 de junio se ofrecerá un colo
quio sobre pintura, escultura, arqueología 
y cerámica, en el que participaran escri
tores getafenses y Alvaro Delgado y Juan 
Carlos Chacón, ambos pintores, así como 
el conservador del Museo de Arte Con
temporáneo. El 7 de junio tendrá lugar 
una charla sobre deporte, toros y música 
donde se espera la participación de Jesús 
Gil y Gil, José Antonio Carretero, Cam
pillo y Francisco Ortega, entre otros. 

OBRAS DE TEATRO 
El día 6 de junio, en el Centro Munici

pal de la Cultura, se ofrecerá la obra «Pa
sos» de López de Rueda, a cargo del gru
po Albaquías, dirigido por Kati Díez. Esta 
mujer ha cosechado recientemente un im
portante éxito en el IV Certamen de Tea
tro de la Comunidad de Madrid que se ha 
celebrado en El Escorial, con el grupo Al 
Alba, siendo uno de los grupos ganado
res de este certamen. 

Desde el día 12 y hasta el 14 de junio, 
el grupo La Farándula realizará la puesta 
en escena de la obra de Arthur Miller «To
dos eran mis hijos». También en el Cen
tro Municipal de Cultura, el 29 de junio 
se representará «Lisístraca» de Aristófa
nes, por el grupo de adultos Albaquias, y 
el 30 de junio el grupo de jóvenes ofrece
rá «Viva la Pepa». 

En el Centro Cívico de Juan de la Cier
va, también el día 30 de junio, se repre
sentará la obra «Bambi y el cazador». En 
este centro, el día 17 de junio, tendrá lu
gar un festival de danza a cargo del gru
po del Centro Cívico del Sector 3. 

Cu1ruRA 

Exposición de Romeral 
El pintor José Luis López Romeral expone su obra en el Hospitalillo de Getafe 

durante el mes de junio. Esta muestra supone una ruptura con todo lo anterior, 
coincidiendo con el decimoquinto aniversario desde que realizó su primera expo
sición en el Ateneo Popular. Ahora, tras haber evolucionado en su arte y dado 
distintos pasos, este artista se encuentra a las puertas de una nueva etapa de su 
carrera artística, encontrándose más maduro y habiendo hecho nuevos descubri
mientos. Ha dejado atrás otros caminos donde la figuración, con toda su carga 
literaria, tenía especial importancia. 

Los nuevos trabajos son el producto de un profundo análisis y una forma de 
sentir. Así, nos ofrece una pintura limpia y desnuda sin ningún tipo de concesio
nes, dura y auténtica. Para este autor, su principal empeño era unificar su pintura 
con el flamenco, ya que le parece que tiene una enorme sinceridad, pues está can
tado con el alma, emanando los quejidos de dentro. La pintura, según López Ro
meral, «es una sinfonía con armonía de colores que, según estén mezclados, pro
ducen distintas sensaciones». 

Para acompañar esta exposición se celebró un concierto de flamenco el día de 
la inauguración de la misma a cargo de Marian.o Morilla, al cante, y de Pablo Gar
cía, a la guitarra. Ambos son figuras reconocidas dentro del mundo del flamenco, 
resultando un complemento perfecto para esta exposición. 

Este trabajo viene latiendo desde 1986, y López Romeral ha querido aprovechar 
el comienzo de una nueva década para ahondar en un expresionismo abstracto 
lírico, resultado de sus luchas internas, apartándose de la gran masa y yendo hacia 
una especie de soledad. 

Los Rolling Stones en Madrid 
Madrid tendrá este mes la oportunidad de disfrutar otra vez con la presencia 

de este mítico grupo. Con su último disco, «Steel Whells», han arrasado tanto 
en el continente americano, como en el europeo. Después de unos años de separa
ción de sus músicos, en los que no han permanecido inactivos, podremos disfru
tar de este concierto gracias a la unión de sus lícleres. El montaje es apabullante, 
más de 2.400.000 vatios a bordo y un impresionante diseño del espectáculo salido 
principalmente de las privilegiadas mentes de Jagger y Watts. Seguramente se vol
verá a repetir el éxito histórico que obtuvieron en 1982 en Madrid. 
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~PORTAJE· 

Getaf e celebró la festividad de su patrona 

El peso de una tradición 
Miles de getafenses festejaron el pasado 24 de mayo la tradicional bajada de 
la Virgen de los Angeles, patrona de la localidad. Desde la Ermita del Cerro 
hasta la Iglesia de la Magdalena transcurrió la procesión en la que la imagen 

de la virgen fue acompañada por cientos de lugareños, entre los cuales se 
encontraban los miembros de la corporación municipal, hasta el lugar en el 

que permanece durante 17 días para ser objeto de culto para, pasado ese 
tiempo, regresar de nuevo a la ermita. Como puede apreciarse en las 

fotografías que ilustran estas páginas, el recorrido estuvo poblado de personas 
que no quisieron perderse la llegada de su patrona. 

REPORTAJE GRAFICO: M.K. ESTUDIO 
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Sin duda, la bajada de la Virgen de los Angeles es la 
festividad que cuenta con más apoyo y aceptación popular. 
Esta celebración se remonta siglos atrás, cuando nuestros 

antepasados movidos por las peticiones ante la necesidad de 
lluvia bajaban la imagen del Cerro de los Angeles a Getafe, 

a la parroquia de la Magdalena. Aquellas primeras 
celebraciones datan de los primeros años del siglo XVII. Lo 

cierto es que durante mucho tiempo, y así lo reflejan las 
crónicas, llovía mientras se producía el evento. 

En un principio se trataba de bajadas esporádicas que 
eran fomentadas por los propios labradores ante la 

necesidad de agua. Sin embargo, en el año 1731 se establece 
la festividad de forma definitiva. Con el tiempo las bajadas 

de la virgen dejaron de ser austeras y adquirieron mayor 
esplendor, en la medida en que se acompañaban con música, 
pólvora y danzas. Mientras que en sus inicios la imagen era 
llevada en «andas» posteriormente, debido al largo recorrido 

que tenía que efectuarse, se pensó en la necesidad de 
preparar el carro triunfal, que ahora se conoce como 

carroza. Esta se estrenó en 1775. La carroza, en la que se 
transporta cada año a la patrona, es de madera policromada 
y se apoya sobre dos ejes, uno de ellos fijo y el otro se halla 

en movimiento, en él se engancha lo que popularmente se 
conoce como lanza. 

La Congregación de Nuestra Señora de los Angeles, 
compuesta por cerca de 7.000 miembros, organiza todos los 
años el programa de cultos que se celebran con motivo de la 

festividad de su patrona. El principal interés de los 
congregantes es ser mayordomos, es decir, aquellos que se 

encargan de llevar a la virgen en los diversos actos, 
siguiendo para ello un riguroso orden de antigüedad. Un 

total de 20 hombres y 24 mujeres, las mayordomas, son los 
responsables cada año de transportar la imagen de su 
patrona en las procesiones del domingo y el lunes de 
Pentecostés, la bajada y subida al Cerro así como la 
festividad del 2 de agosto. Los mayordomos, tan sólo 

pueden serlo en una ocasión, son los encargados de llevar 
los cordones que tiran de la carroza mientras que sus 

compañeras portan las cintas blancas que salen de la misma. 
El peso que tiene esta celebración ha logrado que con el 
transcurso de los años, la que fuera patrona de nuestra 

localidad, la Virgen de la Magdalena, se viese «relegada» 
hasta el punto que esta festividad ha desaparecido 

actualmente. 
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Mercancías robadas 
El pasado 14 de mayo, 

funcionarios de la comi
saría cie policía de Geta
fe detuvieron a cuatro 
presuntos delincuentes 
tras realizar un servicio 
especial en la confluen
cia de la calle Zaragoza 
con la Avenida de Ara
gón. Fruto de la opera
ción policial efectuada 
en la zona fueron deteni
dos: Carlos M.C. (vecino 
de la localidad), Juan 
Carlos M.S., Raúl D.C. y 

Trinidad S.C. Mientras los tres hombres tienen a sus espaldas otras detenciones 
(en el caso de Juan Carlos suman un total de 11) , la mujer no tiene anteceden
tes delictivos. 

Tras revisar un piso en la calle Alicante, perteneciente a uno de ellos, así co
mo el vehículo que utilizaban los presuntos delincuentes, la policía intervino 
una serie de mercancías y objetos robados (radio cassettes, cámaras fotográfi
cas, calculadoras, televisor; vídeo, etc.,.) por valor de más de 400.000 pesetas. 

Joyería atracada 
El pasado día 7 de mayo se registró un atraco en la joyería Maylo de la Avenida 

de Juan de la Cierva. El hecho ocurrió en torno a las 14.00 horas, según denuncia
ron los responsables del establecimiento. Al parecer, dos mujeres entraron en la 
joyería simulando comprar, sin embargo, sus intenciones eran bastante diferentes 
como posteriormente se comprobó ya que las presuntas ladronas acabaron lleván
dose una manta repleta de cadenas y gargantillas. El valor de Jas joyas robadas 
ha sido valorado en 2 millones de pesetas. · 
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MAS TIMOS DE 
«LA ESTAMPITA» 

El timo de «la estampita» sigue hacien
do desgraciadamente de las suyas en lo
calidades como la nuestra. Durante el 
pasado mes de mayo se registraron otros 
dos casos. El primero de ellos sucedió el 
día 4 en la Avenida de Juan de la Cierva. 
Hacia las 10.30 de la maftana Sagrario 
D.R., de 64 aftos de edad, fue abordada 
por dos individuos siendo objeto del clá
sico timo del boleto premiado por el que 
le fue sustraída la cantidad de 10.000 pe
setas. Era todo el dinero que llevaba en ese 
momento. 

Días más tarde, el pasado 9 de mayo 
otra mujer, Magdalena C.M., de 55 aftos, 
también fue objeto de robo por este mis
mo sistema. Esta vez el timo sucedió en 
la Avenida de Espafta y el dinero que los 
timadores sustrajeron en esta nueva «an
danza» fue netamente superior, 150.000 
pesetas. En ambos casos y tras darse cuen
ta que los boletos eran falsos las mujeres 
denunciaron el hecho en comisaría. 

COMPRABAN OBJETOS 
ROBADOS 

A primeros de mayo también fueron de
tenidos Francisco M.M. y María Rosa R. 
por haber cometido delitos de receptación, 
término con el que se denomina la com
pra de objetos robados. A los presuntos 
delincuentes que viven en la Colonia de 
Nuestra Seftora de la Inmaculada, en le 
barrio de Perales del Río, se les ocupó 
mercancía robada. La policía recupei;ó, 
entre otras cosas, trajes de caballero, 24 
blusas de seftora, americanas, pantalones, 
televisores, vídeos y calculadoras. 
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AUTOGETAFE, S. A. 

COMPRATE UN OASIS, 
Y ABANDONA LA RUTINA 

El nuevo Reanult 5 Oasis, serie limitada, tiene de todo: radiocassette 

estéreo extraíble, tapicería exclusiva, quinta velocidad, cristales 

tintados, banda decorativa específica, 2 retrovisores exteriores 

regulables desde el interior, embellecedores especiales de ruedas y 

techo solar opcional. El nuevo Renault 5 Oasis es fuerte, ágil, capaz, 

aventurero. Y consume menos que un camello. ¡Cómprate un Oasis! 

RENAULT5 

NUEVO 
RENAULT 5 

OASIS. 
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PARQUE ACUATICO 

LAGO UR 
PISCINAS• LAGO • EL DRAGON • LAS FOCAS 

LA CARABELA • TIENDAS• KIOSKOS• DISCOTECA 
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LA METAMORFOSIS DE ROVER. 

Las cosas que tienen vida cambian a t:ravés de su exist:encia. 

Es parte de la ley de la nat:uraleza: seres vivos, la tierra misma, 

se transforman. Experiment:an una met:amortosis. V las marcas 

vivas como Rover, t:ambién. 

El result:ado: Nuevo Rover Serie 200,. la met:amortosis de 

Rover. Un coche de diseño absolut:o. Aerodinámico. 

El M.ot:or: construido t:ot:alment:e en aluminio,. con culat:a 

de cuatro válvulas por cilindro. 

I..a Suspensión: sist:ema multi-link,. hast:a hace muy poco ex

clusivo de los Fórmula 1. V el int:erior,. ~odo el confort: y la est:éti<;:a 

exquisita de Rover. Un nuevo Rover. 

La M.et:amorfosis de Rover. Desde 1.695.000 Pt:as. • 



.( 

CALENDARIO DEL CONTRIBUYENTE 1990 
(TRIBUTOS MUNICIPALES) 

ENERO 1990 FEBRERO MARZO 
~, LU~N.-M---=AR-. M~IE.,,....R. -JUE,--V. ---:-::v1=ER.-----,S'""'AB-. ""'DOM,,--,. ! ! LUN . MAR. MIER. JUEV. VIER . SAB. DOM. ! ! LUN MAR. MIER. JUEV. VIER SAB DOM . ! 

1234567 
8 9 10 11 12 13 14 
15 16 17 18 19 20 21 
22 23 24 25 26 2728 
29 30 31 

1 2 3 4 
5 6 7 8 9 10 11 
12 13 14 15 16 17 18 
19 20 212223 2425 
26 27 28 

.,},f/,.: ' 

1 2 3 4 
5 6 1 8 9 10 º1r 
12 13 1~ 15 16 17 18 
19 20 2_12223 2425 
26 27 28 29 30 31 
1!' PERIODO IMPOSITIVO 

ABRIL 1990 MAYO JUNIO 
,....:;I LU-N.-M-AR-----,. M~IE-R. -JUE,--v ...,.,,v1=ER.-----,s---=As-. ""'DOM,,....,! ,....,.,1 Lu=-N.--,-M'""'AR-----,. M""'"=1E=-R ..,,..,.JUE,--v.---:-::v1=ER-----,s'""'As~DOM,,....,I I LUN MAR MIER JuEv v 1rn SAB DOM 1 

1 
2 3 4 5 6 7 8 
9 10 ~~ 12 13 14 15 

0,4 dt • 
P .¡ " ·J¡J~l < 

16 17 18 19 20 21 22 
23¡;~24 25 26 27 28 29 
;J,JoJI' 
U Sl •".i<et 

1!' PERIODO IMPOSITIVO 

1 2 3 4 5 6 
'.J. d dt • 

, M4C"''"• 

7 8 9 10 11 12 13 
14 -15 16 17 18 19 20 
21 22 23 24 25 26 27 
28 29 30 31 

JULIO 1990 AGOSTO 
I LUN . MAR. MIER. JUEV v1rn SAB DOM I r.-c¡ Lu=-N --,-M'""'AR-----,M""'"=1E=-R ..,.,,.JUE,--v ---:-::v1=ER-----,s'""'As--c--c-DOM,,....,I 

1 
8 

,J 11 .. 15 

• ·-· 22 ~•1• .. - ·• ••29 
2? PERIODO IMPOSITIVO 

3!' PERIODO IMPOSITIVO 

1 ~" PERIODO IMPOSITIVO 

1 2 3 4 5 
6 7 8 9 10 11 12 
13 14 15 16 17 18 19 
20 21 22 23 24 25 26 
27 28 29 30 31 

4 
11 

16 17 18 
19 20 21 22 23 24 25 
2627282930 
3~• PERIODO IMPOSITIVO 

3 
10 
17 

• • 24 ....... 
2? PERIODO IMPOSITIVO 

SEPTIEMBRE 
! LUN MAR MIER. JUEV. VIER SAB DOM . ! 

1 2 
3 4 5 6 7 "'¡f''''9 
10 11 12 13 14 ,:ts:.;.'.16 

, .,,,., I• L~~~d:i':',a 

23 
30 

3~• PERIODO IMPOSITIVO 

DICIEMBRE 
! LUN MAR. MIER JUEV. VIER SAB. DOM . ! 

1 2 
3 4 5 6 7 8 9 
'1'0 11 12 "1'3' 14 15 16 
17 18 19 20 21 22 23 

24
/31 25 26 27 28 29 30 

•MPUESTO S/ CIRCULACION DE VEHICULOS DE TRACCION MECANICA 

• 2? PERIODO IMPOSITIVO 
IMPUESTO S/ BIENES INMUEBLES DE NATURALEZA URBANA 

- 3!' PERIODO IMPOSITIVO 
IMPUESTO S/ BIENES INMUEBLES DE NATURALEZA RUSTICA 
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ROBO FRUSTRADO 

DE HERRAMIENTAS 
El pasado 13 de mayo fueron deteni

dos tres individuos y una mujer mien
tras se encontraban robando herramien
tas y diverso material de utillaje en los 
camiones estacionados en el solar de la 
Avenida de Juan de la Cierva. Los «avis
pados» cacos que se dedicaron a desva
lijar estos vehículos de madrugada ha
bían logrado abrir un total de 11 
camiones. Sin embargo, fueron descu
biertos por la policía mientras guarda
ban el material en un Seat 131. 

Los presuntos autores de estos robos 
en cadena son: J.M.B., de 42 años. Este 
hombre cuenta en su historial con seis 
detenciones por tenencia ilícita de ar
mas, depósito de explosivos, robo con 
fuerza y resistencia a la autoridad. 
J.M.M., de 21 años. También dispone de 
una ficha considerable con 8 detencio
nes por robo con fuerza y homicidio 
frustrado. Las otras dos personas que les 
acompañaban eran A.L.H, de 17 años 
de edad y su hermana D.L.H., de 15 
años, ambos no tienen antecedentes pe
nales. 

BOTIN DE ALIMENTOS 
El pasado 11 de mayo, según informa

ciones de la Policía Local getafense, se 
perpetró un curioso robo durante la no
che en la galería comercial La Torre, si
ta en la Avenida de las Ciudades. Al pa
recer, el autor o autores del robo 
forzaron la puerta de acceso a los esta
blecimientos comerciales y se pertrecha
ron con toda clase de productos de char
cutería. Afortunadamente, los autores 
del hecho solo pudieron -o sólo se 
atrevieron- a realizar su fechoría en tres 
puestos comerciales del centro. 

RESTAURANTE 

PARQUE DE AHUMADA 
VALDEMORO 

Aparatoso incendio en Friosant 
El pasado 9 de mayo se registró un incendio de importantes proporciones en 

la empresa Friosant, S.A. (dedicada a la producción de congelados) sita en la calle 
Impresores del Polígono de los Angeles. El siniestro ocurrió pasadas las 9 de la 
mañana y aunque no se conocen con exactitud las causas del mismo, se sabe que 
se inició, al parecer, en uno de los motores de las cámaras frigoríficas. Por lo que 
todo apunta a que pudo tratarse de un cortocircuito. En las tareas de extinción 
del incendio, que se prolongaron durante más de cuatro horas, participaron dota
ciones de los bomberos de Getafe, de la Comunidad de Madrid así como miem
bros de las policías local y nacional. 

Como resultado del siniestro quedaron destruidas las dos naves que componen 
la empresa a excepción de las oficinas que se hallaban en el lado opuesto al lugar 
donde comenzó el fuego. Según las estimaciones realizadas por la empresa se cal
cula que los daños producidos por el incendio ascienden a unos 70 millones de 
pesetas. · 

Cinco vehículos incendiados 
A mediados del pasado mes de mayo resultaron incendiados un total de cinco 

vehículos en la confluencia de la calle Toledo con la calle Sur. El suceso se produ
jo cuando, al parecer, un Citroen AX (que había sido sustraído momentos antes 
de la avenida de las Fuerzas Armadas) colisionó con otro coche, un Renault 18 
que se hallaba estacionado en la calle Toledo. Como resultado del choque se pro
dujo el incendio del vehículo robado con el Renault, extendiéndose el siniestro a 
otros tres coches colindantes. Por el momento no se han podido detener a las per
sonas que ocupaban el coche sustraído, aunque según afirmaciones de testigos pre
senciales eran dos los ocupantes del Citroen. 

Pillados (dn f ragantiii 
El pasado 18 de mayo dos individuos fueron detenidos «in fraganti» cuando 

intentaban robar un vehículo en el apeadero de Renfe de Las Margaritas. Los autores 
del robo frustrado son Antonio M.M., de 17 años, y Angel G.J., de 15 . En el mo
mento de la detención se les ocupó 2 destornilladores, un par de navajas, 1 radio 
cassette, 1 altavoz así como una clavija provista de cuatro cables para efectuar los 
puentes en los vehículos. Se da la circunstancia que los presuntos delincuentes te
nían su domicilio en Barcelona. 

BAGARCIVA, SAL 
GASOLINERA Y LAVADO AUTOMATICO 

· CALVARIO, S/N. (Frente Base Aérea) 
Telé f.: 682 23 94. 
28901 GETAFE (Madrid) 
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DEPORTES 
Mónica Lattin causa baja y Paula Gon~alves quiere marcharse 

Tintoretto, otra vez ((Segundón)) 
Al Tintoretto se le desvanecieron los sueños de campeón durante el mes de 

mayo. Presente en los momentos cruciales, luchando hasta última hora por la 
incorporación en sus vitrinas de títulos nacionales, se estrelló con la tradición 

y los propios errores que cuestan caros en los momentos difíciles. Primero 
sucumbió ante el Microbank Masnou en el apartado liguero en dos partidos, 

para diez días después verse desplazado de la final de la Copa de la Reina 
por el futuro campeón: Banco Zaragozano. Tras la amargura por las ilusiones 
rotas se pretende iniciar en el seno del club otra profunda reconversión de la 

plantilla, eso sí, de la mano de Rafael Peyró en la dirección técnica. La 
norteamericana Mónica Lattin causará baja, mientras Paula Gom;alves 

pretende regresar a su país, Brasil. Por ello, habrá que renovar al plantel de 
extranjeras. Los cambios continuarán en otras estructuras que alcanzan la 
emigración de Getafe como sede y nuevo sponsor que patrocine al equipo. 
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El mes de mayo será recordado como 
fatídico tras los resultados que aparta
ron al Tintoretto de estrenar sus vitri
nas con algún título. Tuvo dos opciones. 
Primero se enfrentó al Microbank Mas
nou por la liga, que perdió a dos parti
dos con guarismos cortos, pero eviden
ciando una mayor consistencia y 
tradición el cuadro catalán. El play-off 
se jugaba al mejor de tres partidos, cir
cunstancia muy criticada, pues no de
jaba resquicio de recuperación al con
junto que perdiese el primer partido. Y 
así fue. Tintoretto cayó en Masnou de 
tres puntos (80-77) pese a que el equipo 
de Peyró dominó todo el partido, siem
pre por delante en el marcador. Tuvo que 
afrontar los últimos cuatro minutos con 
la expulsión de Mónica Lattin y la ac
tuación partidista de los colegiados Bul
tó y Rosales, que a la postre fueron de
terminantes en la derrota. 

En el Pabellón Juan de la Cierva, al 
Tintoretto le pudo el exceso de respon
sabilidad. La victoria era obligatoria pa
ra forzar un tercer encuentro en Barce
lona. El riesgo perdió y atenazó al 
equipo. Fue a remolque todo el tiempo, 
yendo de menos a más, y acabó forzan
do una prórroga con un triple sobre la 
bocina de Paloma Sánchez. Pero en el 
periodo decisivo sucumbió ante la me
jor disciplina del Microbank Masnou. 

Una semana después, y sin recuperar
se del mazazo moral de la liga, llegó la 
Copa de la Reina. Una segunda opor
tunidad para estrenar las vitrinas con al
gún título. Pero, nuevamente, el gozo en 
un pozo, el Banco Zaragozano impedía 
el acceso a la final del Tintoretto. 

Tintoretto, pues, había fallado en los 

momentos decisivos, la piedra diferen
cial de los buenos equipos de los cam
peones. Quizás, le falte asentarse entre 
los grandes del baloncesto, ganar en tra
dición para poder obtener títulos. Tin
toretto lleva tres años tan sólo en Pri
mera División con un palm'aré's de dos 
subcampeonatos, algo que sin duda es 
muy significativo. Pero, curiosamente, es 
un equipo que se hizo para jugar a cam
peón desde su nacimiento, buscando sal
tarse la tradición y experiencia en fina
les comprometidas, dos errores que le 
han costado otro año más . en blanco. 

Finalizada la competición, tras la 
amargura por las ilusiones rotas, el Tin
toretto piensa en otra profunda recon
versión que afecta a la plantilla y otras 
estructuras del mismo club. 

Al principio de temporada se confió 
en el triángulo Paula Gon9alves-Mónica 
Lattin-Rocio Jiménez, las encargadas de 
conducir el equipo y sostener casi todo 
el peso de la responsabilidad . Para el 
próximo año el triángulo se disgregará, 
posiblemente, por sus tres partes. 

Mónica Lattin causa baja con total 
seguridad. La norteamericana ha reali
zado una excelente fase regular de la li
ga, destacando como una de las mejo
res reboteadoras del país. Pero su 
participación en los play-off por el tí
tulo y la Copa de la Reina no ha satis
fecho a nadie. Por ello, a finales de ju
nio (cuando finaliza su contrato) 
abandonará Tintoretto. 

El caso de la brasileña es más com
plicado y enredado. Paula Gom;alves su
frió una gravísima operación de rodilla 
al principio de la competición que le 
apartó de las canchas durante siete me-



ses. El infortunio rompió los planes del 
Tintoretto que pasaban por la denomi
nada «Petrovic» del basket femenino. Se 
recurrió a una americana, Dejoana Car
ter, amiga personal de Lattin, quien dio 
un excelente rendimiento. Forzando el lí
mite de ia inscripción para la fase final 
de la liga, Rafael Peyró descartó a Car
ter dejando su ficha para Paula Gon~al
ves, a sabiendas que su recuperación era 
una seria incógnita y que, incluso en su 
regreso, no rendiría ni a un 60% de sus 
posibilidades reales. Cuestión de mar
keting y esperanza al unísono. La juga
da arriesgada de Peyró, apoyada y con
sultada en los altos estamentos, salió 
mal. 

Paula Gon~alves no estaba totalmen
te recuperada y más para afrontar una 
finalísima que requiere todo la intensi
dad y no destellos. La brasileña obligó 
a sus compañeras a duplicar el trabajo 
defensivo, lo que mermó las posibilida
des de éxito del Tintoretto ante el Mi
crobank Masnou. Una Paula Gon~alves 
en plenitud habría marcado las diferen
cias. 

La desmoralización ha cundido en la 
brasileña que desea regresar a su país, 
alegando morriña e inadaptación a Es
paña. El deseo de Paula ha causado ma
lestar en el Tintoretto, por cuanto se 
considera que con ella se han portado 
excelentemente y que tiene una deuda 
pendiente que saldar el próximo año. El 
club se descompuso en atenciones para 
su recuperación, mimándola con la mi
rada puesta en la temporada 90/ 91 y 
pretendiendo que, una vez superada la 
lesión, cumpliese con las expectativas 
creadas a su llegada. Su continuidad se 
negocia en estos días. 

Paula tiene otro año más de contra
to, aunque su anulación no representa 
un obstáculo serio, pues existe una cláu
sula a la que puede acogerse la jugado
ra. Por ella rescindiría el compromiso a 
cambio de una indemnización que va
ría conforme a su destino final, depen
diendo de si fuera un club brasileño o 
europeo. La brecha está abierta y la lla
ma encendida. Antonio Jiménez Jareño, 
presidente del Tintoretto, debe recurrir 
a sus mejores postulados diplomáticos 
para retener a la brasileña. 

Su baja obligaría a otro profundo es
tudio del mercado foráneo para refor
zar el equipo de cara al próximo año. 
Volveríamos a situaciones de antaño en 
el tema de extranjeras recordando que 
el Tintoretto, en verdad salvo Uliana Se
menova, no ha tenido fortuna ni acier
to en la contratación de extranjeras. 

Al enigma de Paula (decidida a mar
charse), se une la intención de Rocío Ji-

DEPORTES 

ménez de abandonar la práctica activa 
del baloncesto. La mejor jugadora na
cional de todos los tiempos y la máxi
ma anotadora de los últimos cuatro 
años, medita la retirada a sus 32 años. 
La necesidad y dependencia del Tinto
retto de Rocío Jiménez puede hacer 
cambiar su intención inicial. Sería un 
duro golpe y una auténtica pérdida de 
potencial para el Tintoretto. 

Un aspecto que puede variar la opi
nión de Jiménez sería la construcción de 
un equipo competitivo al 100% con se
rias aspiraciones para lograr algún títu
lo, para de esta forma ofrecer una reti
rada digna a la mejor jugadora española 
de todos los tiempos, que en 18 años no 
ha obtenido ningún título. Una campeo
na sin galardón. 

Y si las aguas andan revueltas en el 
aspecto deportivo, en la parcela admi-

Mónica Lattin. 

nistrativa tampoco se va a la zaga. Tin
toretto cambiará de sponsor y nombre 
para la próxima temporada. El ciclo fi
nalizó también en Getafe, porque muy 
probablemente abandonen la localidad 
para recalar en otra población madrile
ña que oferta mejores condiciones. To
do se discute en estos días ... pero, en rea
lidad, Tintoretto dejará de llamarse así, 
Getafe no albergará más sus partidos y 
habrá que buscar nuevas extranjeras 
competitivas y convencer a Rocío Jimé
nez para que retrase su retirada, al me
nos, un año más. 

Muchas cuestiones decisivas para el 
futuro. Tintoretto, fabricado para ser 
campeón, volvió a quedarse en las puer
tas. La tradición y los propios errores le 
derrotaron. 

RAUL GAMONAL 
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DEPORTES 
En marcha los preparativos de cara a la nueva temporada 

Regularidad sin buen fútbol 
La temporada futbolística ha concluido. Ahora, con la resaca del Mundial de 

Italia, queda en el recuerdo un año de pobre fútbol en Segunda «B» que acabó 
para el Getafe con la obtención de la medalla de plata, la mejor clasificación de 

toda la reciente historia del Getafe C.F. Los soñadores no olvidan una fecha 
clave, 8 de abril, cuando el cuadro de Fernando Sierra perdió el tren del título al 

caer derrotado ante el campeón: Real Avilés Industrial. Después del trofeo de 
fiestas, el 5 de junio en Las Margaritas ante el Tomelloso, se cerrará el quiosco 
hasta la presentación del Getafe 90/91 a finales de julio. La actividad en estos 

días se centra en la planificación de la plantilla para la próxima temporada que 
llegará con numerosas caras nuevas. Como las obras hay que comenzarlas por 

los cimientos, Fernando Sierra ha sido renovado como técnico del Getafe, 
buscando ampliar las expectativas de este año. 

En el Estadio Pasarón de Pontevedra, 
el Getafe echó el cierre a la competición 
liguera. Tras nueve meses de lucha agó
nica, alcanzó, en teoría, una buena cla
sificación, un subcampeonato que cons
tituye la mejor posición del Getafe C.F. 
de toda su reciente historia, mejorando 
el tercer lugar del año de debut cuando 
fue superado por Salamanca y Badajoz. 
Una medalla de plata que parece, abs
tractamente, una excelente clasificación. 
Pero la afición de Las Margaritas ha 
echado en falta algo tan sencillo como 
elemental: ver buen fútbol. 

El Getafe ha cimentado su tempora
da en un factor fundamental, la regula
ridad, una línea continua y ascendente 
que le valió para estar siempre presente 
en los primeros lugares de la clasifica
ción. Tan sólo ha perdido en cuatro par
tidos (Lalín, Avila, Ponferradina y Avi
lés), con 16 empates y 18 ganados. A ello 
habrá que añadir el título secundario de 
club máximo goleador. 

Son, simplemente, unas cifras frías, 
que analizadas así diagnostican una 
buena campaña. A fe que lo ha sido en 
el campo gélido de los números. Pero, 
repito, el aficionado ha carecido de al
go esencial en el mundo del fútbol, el 
buen espectáculo, ausente en Las Mar
garitas en toda la temporada, saboreán
dose tan sólo en pequeñas dosis y en 
momentos aislados de algunos partidos. 
Pero en realidad ¿ha habido algún club 
que haya brindado espectáculo? ¿Es una 
cuestión aislada o un mal endémico? 

Los viejos aficionados que han sabo
reado épocas gloriosas, tanto del Geta
fe a título particular como del fútb9l en 
general, no paran de quejarse del discre
to nivel por el que circula el fútbol de 
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la actualidad . Es una enfermedad con
génita que este año se ha visto engran
decida con el cambio de grupo, donde 
los equipos madrileños ganaron en re
sultados deportivos pero donde los afi
cionados salieron perdiendo en cuanto 
a espectáculo con la presencia de galle
gos, asturianos y leoneses. 

Se iniciaba con la incógnita del ren
dimiento que darían los nuevos contra
rios, que practican un fútbol diferente 
al andaluz, extremeño y canario de otros 
años. Una dimensión cortada por dife
rente patrón. De un fútbol reposado, 
muy técnico, con jóvenes valores que se 
preparaban para dar el salto a Primera 
División, a un juego guerrero, basado 
en derroche físico, balones largos, sin 
combinaciones y con una única meta: no 
encajar ni un gol. 

El pagano eterno, el aficionado, su
frió finalmente las consecuencias. Su 
buena voluntad le llevó a pensar que se 
trataba simplemente de una cuestión de 
rodaje, pues la liga no había hecho sino 
empezar a caminar. Pero los temores de 
los recelosos se fueron confirmando se
gún avanzaba el campeonato. No se veía 
fútbol. Unos clubes por propias limita
ciones y otros por los cerrojazos de los 
modestos. En consecuencia, el segundo 
puesto no levantaba la expectación que, 
por lógica, pudiera desprenderse. La afi
ción de Getafe es un juez duro que vi
vió épocas gloriosas y que no olvida. 
Epocas que tristemente se quedan en el 
recuerdo y como recurso para las tertu
lias. El Getafe C.F. no aprobó dicha 
asignatura, que tiene pendiente para el 
próximo año. 

De todas formas, en el libro de la his
toria del Getafe C.F. quedará escrito que 

en la temporada 89/ 90 se obtuvo la me
jor clasificación, que complementó con 
dos títulos secundarios pero también im
portantes: club máximo realizador y ju
gador máximo goleador c.on los 22 go
les de Rivera. 

Ahora, en estos días, se planifica la 
próxima campaña, que se espera fruc
tífera, buscando colocarse entre los cua
tro primeros para ascender a Segunda 
División «A». De esta manera, se bene
ficiaran de la reestructuración que su
frirá el fútbol español. Pero, si este año 
fue una liga mediocre, sin alicientes ni 
emoción, la siguiente promete ser muy 
interesante con la presencia del Castilla 
y Atl. Madrileño. Estos equipos darán 
colorido y calidad, aunque en principio 
eliminen al resto de equipos las posibi
lidades de obtener el título. 

Fernando Sierra ya ha renovado co
mo técnico tras llegar a un acuerdo con 
la directiva. Por lo tanto, se apuesta por 
la continuidad en el apartado técnico. 
Pretende Sierra mantener la base de es
te año y reforzar el equipo en puestos 
concretos, especialmente en el medio
campo, precisamente el talón de Aqui
les de la temporada. 

Pero el Getafe cambiará más de lo 
previsto su fisonomía para el próximo 
año. Más de cinco jugadores, de los die
ciocho que acabaron la temporada, no 
continuarán en Las Margaritas por di
versas y diferentes causas, con lo cual es 
necesaria la incorporación de seis o sie
te hombres para configurar un plantel 
de 18-20 futbolistas. Esta cifra es la que 
considera idónea Fernando Sierra para 
afrontar una temporada cargada de ilu
siones en el zurrón de salida. 

Cuatro jugadores han permanecido 



este año en el Getafe en calidad de ce
didos de otros equipos: Pedro y Rome
ro (Rayo Vallecano), Pozo (Atl. Madri
leño) y Angelín (Salamanca). De todos 
ellos, las bajas más sentidas serían las 
de Pedro y Angelín, que obligarían a fi
chajes para cubrir sus posiciones. 

La marcha de Pedro es ya segura. El 
habilidoso extremo tan sólo ha perma
necido tres meses en la disciplina geta
fense, pero ha calado hondo t~mto en la 
afición como en las estructuras del club. 
Su rendimiento ha sido satisfactorio, 
dando referencias a los entendidos de 
que se trata de una figura en ciernes. Sin 
duda, ha aportado una de las pequeñas 
dosis de calidad que se han podido pre
senciar en Las Margaritas. El Getafe ha 
intentado, en vano, ficharle o renovar la 
cesión para el próximo año, pero el Ra
yo es consciente de que tiene un diaman
te que se ha pulido un poco en Getafe 
y no lo dejará escapar. 

Romero es toda una incógnita. Aún 
tiene contrato con el Rayo Vallecano, pe
ro éste parece no estar muy interesado 
en subirle al primer equipo. Quizás rea
lice la pretemporada como prueba, aun
que lo tiene muy complicac;lo, incluso su 
permanencia en el Getafe, que depende
rá en último término de muchos facto
res y de la situación del mercado de fi
chajes en la zona ancha. 

Tres cuartos de lo mismo sucede con 
Pozo, aunque.éste sea de un club de pro
cedencia distinto: Atl. Madrileño. Este 
equipo parece que no cuenta con el juga
dor para el próximo año y más teniendo 
en cuenta su pobre.participación esta tem
porada en el cuadro de Las Margaritas. 

DEPORTES 
Angelín es un caso totalmente opues

to y a su vez complicado, pues se forma 
un triángulo conformado por su club de 
procedencia, Salamanca, el Getafe, que 
desea seguir contando con sus servicios 
en calidad de cedido o de pertenencia de 
ficha, y el propio jugador, que desea so
bre todo abandonar la disciplina del 
club charro. A su vez, el Salamanca ma
neja la opción de cederle la próxima 
campaña a otro equipo que no sea el Ge
tafe (no existen muy buenas relaciones), 
a lo que evidentemente se opone Ange
lín por diversos motivos. Su futuro, a 
tres bandas, se está negociando en es
tos días. 

Otra de las posibles bajas pudiera ofi
ciarse en breves fechas. El buque insig
nia del Getafe, Pedro Caballero, tiene 
una oferta muy sustanciosa de un club 
de Primera División que a punto estu
vo de jugar este año la UEFA. El inte
rés es real y concreto, con contactos ya 
establecidos (comidas) y dependiendo de 
una circunstancia: que en dicho club se 
produzca la baja de uno de sus porte
ros, pretendido por otros clubes y que 
tíene los días contados. Si así ocurre, Pe
dro Caballero estará el próximo año de
fendiendo los colores de un club de la 
máxima categoría. 

A dichas bajas, más o menos obliga
das, le deben seguir unas 8 incorpora
ciones que rellenen el hueco que deja
rán dichos jugadores y algún otro más 
que no continuará. Veremos, para la 
temporada 90/91, un Getafe C.F. remo
zado en un 40%. Y eso contando con 
la renovación de Rivera, al que le llue
ven ofertas de todos los lares en virtud 

•-

de máximo goleador de la categoría es
te año. La intención del pichichi es fi
nalizar su carrera deportiva en el Geta
fe, aunque hay ofrecimientos que 
difícilmente pueden ser rechazados, es
pecialmente en el apartado económico. 
De todas formas, Rivera no quiere aven
turas a sus treinta y un años. 

Otro caso especial es Luis Pombo, 
quien también finaliza contrato pero que 
tiene ofertas. Pero, al igual que Rivera, 
salvo una oferta descomunal tanto de
portiva como económicamente, su sitio 
está en el Getafe. A ello se añade la con
tinuidad de la «vieja guardia»: Michel, 
Sebas I y II, Flores, Carlos ... 

Las posibles ausencias, precisamente 
claves, necesitan nuevas incorporaciones 
y un trabajo intenso y especial en las 
próximas semanas del cuadro técnico. 
En portero, el relevo de Pedro Caballe
ro está asegurado con Juan Carlos, que 
ha vivido a la sombra todo el año pero 
demostrando que es un recambio de ga
rantía. 

La marcha de Angelín obliga al ficha
je de un lateral izquierdo nato, de simi
lares características para no cortar el pa
trón de juego del Getafe. 

El mediocampo necesita un gran re
toque, donde Sebas II continuará sien
do el eje organizador. Y arriba, además 
de la continuidad de Rivera, Sebas I y 
Antonio, es imprescindible la presencia 
de un cuarto hombre importante de van
guardia, con olfato goleador y que se 
mueva preferentemente por la banda de
recha. 

RAUL GAMONAL 
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TU TRANQUILIDAD 
LO MERECE 

CONSTRUCCIONES TECNICAS 
HERBA, S. A. 

SAN JOSE DE CALASANZ, 7 . ' 
Teléf s.: 682 24 36 - 682 68 78 - 682 25 13 

GETAFE 
.(Madrid) 

Ahora, por fin, puedes ponerte en forma y adelgazar sin ningún esfuerzo: Slender You abre un centro cerca de 
tu domicilio. 
Slender You consiste en seis mesas eléctricas que endurecen los grupos musculares de tu cuerpo. Además, Slen
der You favorece la oxigenación y estimula la circulación. 

· Durante cada sesión, pasas 10 minutos en cada mesa. El resultado será evidente: con una frecuencia de dos sesio
nes semanales puedes reducir esos centímetros de más en pocas semanas. Incluso en esas áreas problemáticas 
donde fracasan los sistemas tradicionales. 
Slender You hace que te sientas en forma desde la primera sesión. 
Los monitores de Slender You te calcularán un plan personal de adelgazamiento con la ayuda de un ordenador. 

Tu primera sesión y el análisis por ordenador son completamente gratis. 

SLENDER VOU GETAFE, LA LINEA DEL BIENESTAR 

~ ~ ~ ~ ~ ,=r::J?, 
C/. SAN VICENTE, 34 
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I 
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DEPORTES 

- SIN ACRITUD ... 

(~odos queremos más)) 
LA TEMPORADA HA DADO SU ULTIMA BOCA

NADA y el Getafe ha consumado lo que se veía ve
nir desde hace tiempo, un subcampeonato que no le 

va a permitir el ascenso de categoría y que deja un sabor 
de boca con cierto regusto amargo visto como se ha desa
rrollado el campeonato, en un grupo que ni de lejos iguala 
la calidad del compuesto años atrás por equipos andaluces 
y extremeños. Digo esto porque aún cuando finalizar en se
gunda posición n~ e~ tarea fácil, ni mucho menos, quizá 
haya sido la de esta temporada una inmejorable oportuni
dad para que el Getafe hubiera «roto» definitivamente. So
bre todo teniendo en cuenta la dificultad añadida que el pró
ximo año va a presentar con los descensos de Castilla y 
Atlético Madrileño, que en teoría serán rivales «intocables» 
en la lucha por el título, al margen de las sorpresas que siem
pre depara un nuevo campeonato. 

No significa esto que los de Sierra hay~n fracasado, pero 
da la sensación que el equipo de Las Margaritas «tan sólo» 
se ha limitado a cumplir su papel, que no era otro -dada 
la calidad de su plantilla y la manga ancha que el club ha 
tenido para conseguir refuerzos- que e&tar entre los mejo
res. Y en esto no sirve llevarse a engaño porque ya son va
rias las ten.iporadas en las que el Getafe se ha manifestado 
como un equipo consolidado y llamado a desempeñar un 
papel más destacado que el de «segundón», aún siendo cier
to que para más de uno esto sea suficiente. Este quizá sea 
el verdadero «quid» de la cuestión. ¿Cuál entiende esta di
rectiva y desean los aficionados que sea el sitio del Getafe? 

Una cosa está clara, por encima de circunstancias e im
ponderables que todos nos imaginamos, a nadie le amarga 
un dulce. Vale en esto, como en muchas otras cosas, esa má
xima popular utilizada frecuentemente de «todos queremos 
más». Porque no me negarán que, dadas las circunstancias, 
a todos nos hubiera gustado más el título. Y tiempo habría 
a partir de ahí de analizar posibilidades/necesidades para 
el futuro y tomar la determinación que más se ajuste a la 
realidad. Y no ha sido así: 

NO DEJA DE SER LLAMATIVO, y yo diría que has
ta insólito, que en el Getafe se haya celebrado el sub
campeonato, título que no es precisamente recor

dado en la propia historia. Me remito para ello a los preám
bulos del último partido en Las Margaritas, en los que da
ba la sensación que, para algunos, aquello había constitui
do un éxito sin par. Resulta incomprensible el desfile de 
directivos en busca de la foto para el recuerdo luciendo sus 
mejores galas, salvo que estos directivos sean conscientes que 
para ellos están vedadas Ipayores empresas. Pero no creo que 
sea precisamente sentimiento generalizado que el Getafe de
ba conformarse con lo hecho hasta el momento. Conviene 
recordar ahora que a principios de temporada nadie escon
dió que el objetivo del club no era otro que el del~ascenso, 
lo que pasaba por conseguir un título que no ha ido a parar 

a las vitrinas de las Margaritas. Menos celebraciones por 
tanto y más rigor en sopesar y analizar lo que pudo ser y 
sin embargo no ha sido. Es fácil para algunos dejarse llevar 
por una falsa euforia obviando cualquier autocrítica, lo que 
lleva irremisiblemente a conclusiones erróneas. Veremos si 
alguno se aplica el cuento. 

Lo que pasará o dejará de pasar a partir de ahora no es 
sencillo de aventurar y menos en un club como el Getafe, 
que tiene pendiente algún que otro compromiso que tam
bién es conveniente recordar. Lo que sí adelantamos es que 
en el plano técnico no hay intenciones de introducir cam
bios sustanciales. Esa al menos fue la conclusión a la que 
llegaron directiva y técnicos en una reunión mantenida a úl
timos de abril en un restaurante de nuestra localidad. El 
Puerta del Sol para más señas y como dato para satisfacer 
a los más curiosos. 

O CURRE QUE ESTO DEBERIA ESTAR PEN
DIENTE, como muchas otras cosas, del nuevo 
acuerdo/arreglo al que la actual directiva llegará 

con un Ayuntamiento, el nuestro, que me sigo preguntando 
si sabe realmente cual debe ser su papel en el futuro del club. 
Supongo que este mismo Ayuntamiento recordará que en 
una reunión que se mantuvo en uno de sus rincones, el pa
sado 1 de julio del año 89, el presidente del Getafe se com
prometió a convocar elecciones para el mes de abril. Eran 
momentos aquellos en los que un grupo de oposición agu
dizó sus críticas a la actual directiva y en los que medió el 
Ayuntamiento para encontrar una solución salomónica de 
dudosa utilidad. 

La oposición se «retiraba» de sus posiciones contestata
rias hacia De Miguel y su junta al tiempo que estos «pro
metían» unas elecciones para abril de esta temporada en las 
que decidiera la voluntad popular, ganando de esta forma 
«tranquilidad» para planificar y desarrollar la temporada 
que ya ha finalizado. El lema utilizado por todos era el de 
«por un Getafe en Segunda A», objetivo que no debía ver
se perjudicado por luchas internas. Lo único claro es que 
la oposición cumplió su compromiso mientras que los de
más no lo han hecho, quedando por tanto en evidencia, una 
vez más, la complicidad existente para una operación de la 
que nosotros avisamos hace ya mucho tiempo y que incluía 
la entrada en la directiva del Getafe de elementos de la con
fianza del Ayuntamiento. De Miguel y su junta siguen ahí, 
sin ninguna intención de cumplir nada. ¿Por cuanto tiempo? 

Me dicen que en el Ayuntamiento hay intención de ha
blar con el presidente del Getafe para abordar la cuestión. 
Aunque dudo que se vaya a retomar lo apalabrado-meses 
atrás, los responsables ya han dejado pasar el t-iempo sin 
decir esta boca es mía. Y aunque nunca es tarde para recti
ficar, aquí hace tiempo que sabemos quien es quien. Lapa
labra es de los que no han cumplido. 

~ALFREDO DURO 
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ELMA, S.A. inauguró sus instalaciones en el Polígono de San Marcos 

Un reto diario 
El Grupo de Empresas METALGRONSA ha creado una nueva empresa, 

ELMA, S.A. cuya puesta en marcha aportará al mercado de las 
telecomunicaciones y de la informática los productos terminados que este 

mercado demanda. METALGRONSA, con la creación y puesta en 
funcionamiento de ELMA, cierra un proyecto que inició hace ya 30 años, 

apostando fuerte ante las restantes empresas europeas del sector. Ofrecer al 
mercado los mejores y más completos productos (creados y producidos 

íntegramente en sus propias instalaciones) es el objetivo que ha inducido a 
este fuerte grupo industrial a diversificar cada tipo de fabricación en 

diferentes instalaciones. 

Desde ahora, cuando hagamos refe~ 
rencia a la empresa ELMA S.A., sere
mos conscientes que estamos refiriéndo
nos a una empresa de reciente creación 
pero cuya experiencia data de hace 30 
años: del nacimiento de una empresa fa
miliar denominada METALGRONSA, 
cuya primera actividad se centraba en el 
acabado de metales. Muy pronto, los di
rectivos de la empresa se darían cuenta 
que la mecánica de las grandes empre
sas se enfocaba cada vez más hacia la 
subcontratación de cualquier tipo de tra
bajos auxiliares, incluida la fabricación 
de pequeñas piezas. «Este ha sido y es 
- nos explica Raúl Zancada, director de 
producción de ELMA- el objetivo de 
nuestra empresa durante los últimos 25 
años». 

Un objetivo que, en primera instan
cia podría parecer sencillo pero que real-

«El reto europeo es 
una prueba para la 

que nuestra 
empresa se viene 
preparando desde 

hace más de 15 
años. Hemos 

modernizado al 
máximo el trabajo 

y las máquinas 
hasta conseguir 

una cota muy 
difícil de superar.» 

mente requiere una fuerte inversión de 
dinero, trabajo, e imaginación y, por en 
de, una constante renovación y moder
nización. Requisitos a los que, desgra
ciadamente para nuestro país, habían re
nunciado muchos empresarios hasta que 
surgió inesperadamente nuestra incorpo
ración a Europa y el reto del 92. «Parti
cularmente -puntualiza orgulloso Raúl 
Zancada- nuestra empresa está desean
do que llegue el famoso año 92 para que 
podamos competir libremente y recoger 
el fruto de nuestro largo esfuerzo. Por
que el reto europeo es una prueba para 
la que nuestra empresa se viene prepa
rando desde hace más de 15 años. Año 
tras año hemos modernizado al máxi
mo el trabajo y las máquinas hasta con
seguir una cota muy difícil de superar. 
Es más: nuestro objetivo ha pasado a ser 
los tiempos de fabricación de las piezas, 

que intentamos que sean lo menor po
sibles». 

Está claro que, para ganar la partida 
a la competencia y conseguir cotas de 
mercado, es necesario ser siempre el me
jor de entre los posibles. Y esta es una 
cuestión a tener muy en cuenta cuando 
se trabaja, como en el caso de ELMA, 
para grandes empresas. Porque siempre 
exigen un nivel de preparación muy es
pecializada, además de la más moder
na tecnología de fabricación. «En este 
sentido -remarca Raúl Zancada- creo 
que nuestra empresa ha tenido siempre 
la suficiente valentía no sólo para afron
tar la modernización sistemática de la 
maquinaria sino también para exigir 
constantemente el máximo grado de es
pecialización a nuestros trabaja~ores. 
Pero, además de exigirlo, también he
mos sabido ofrecérselo. Con estd quie 

«Nuestra empresa 
ha tenido siempre 
la suficiente 
valentía para 
afrontar la · 
modernización 
sistemática de la 
maquinaria y 
también para 
exigir 
constantemente el 
máximo grado de 
especialización a 
nuestros 
trabajadores.» 

Raúl Zancada, director de ELMA, junto al concejal de Promoción Industrial, 
Francisco Hita, tras descubrir la placa inaugural. 
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ro decir que hace muchos años que 
nuestros trabajadores realizan cursillos 
periódicos fuera de España para cono
cer y aplicar los últimos avances en nues
tro sector industrial. Y, en las ocasiones 
en que no pudieron realizarlos o no se 
convocaron, yo mismo traje a nuestra 
empresa a los especialistas europeos pa
ra que pudiesen formar particularmen
te a nuestros trabajadores ... ». 

En una palabra, que si la montaña no 
viene a Mahoma, Mahoma irá a la mon
taña. Pero, además, con un gran riesgo 
añadido: los técnicos de METAL
GRONSA siempre han sido una «presa 
codiciada» para otras empresas debido 
a la escasez de especialistas y a que su 
contratación no requiere ulteriores inver
siones en formación. En todo caso, el 
director de producción de ELMA en
tiende que « ... vale la pena correr ese 
riesgo porque, en estos momentos no so
lo estamos preparados para el reto del 
92 sino también para el del 93, 94, 95, 
96 ... ». 

La pequeña empresa familiar creada 
hace 30 años se ha transformado ahora 
en una de las empresas más fuertes de 
su sector, desde el que domina la fabri
cación y ac;abado de piezas para teleco
municaciones, electrónica, informatiza
ción bancaria, ensamblaje electrónico, 
piezas y montajes para RENFE y una 
interminable-lista de trabajos altamen
te cualificados. En estos momentos, 
ELMA ha conseguido introducirse en 
CASA y negociar un contrato para fa
bricarles piezas y realizar acabados elec-

EcoNOMIA 

trolíticos. Pero, además, ELMA también 
está ganando importante cotas en el 
mercado europeo: hace unos meses que 
ha iniciado, conjuntamente con una em
presa francesa, la fabricación de sofis
ticadas piezas militares destinadas a los 
ejércitos de la OTAN. 

Así trabaja ELMA, una nueva empre
sa que ha visto la luz estos días pero que 
ha nacido con la experiencia de 30 fruc
tíferos años. Una empresa cuyo largo 
centenar de trabajadores procede mayo
ritariamente de nuestra ciudad desde 
que, hace más de 17 años, se instaló en 

Los directivos de ELMA agasajaron a sus invitados con una 
auténtica fiesta en la que ni siquiera faltó el baile y la música. 

Detalle de una cadena de montaje. 

el Polígono Industrial de los Angeles. 
Desde sus cuatro naves iniciales ha ve
nido luchando diariamente con el úni
co objetivo de ofrecer siempre los me
jores y más competitivos productos, 
utilizando para ello las más modernas 
instalaciones, aplicando sistemática
mente sus máquinas a las últimas tec
nologías y buscando a diario los siste
mas de producción más racionales, 
además de preocuparse y ocuparse de 
garantizar a sus trabajadores la más al
ta cualificación técnica y avanzada po
sible. 
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EcoNOMIA 
Ayuntamiento y sindicatos firmaron la Propuesta Sindical Prioritaria 

Un paso adelante 
El pasado 14 de mayo el Ayuntamiento de Getafe y los sindicatos CCOO y 
UGT rubricaron (tras varios meses de negociaciones) la Propuesta Sindical 

Prioritaria (PSP) que constituye el marco para la instauración de 
relaciones estables entre la Administración y las centrales sindicales. Uno 

de los pilares del documento firmado es la fundación pública local para el 
empleo y la formación. Este organismo, con personalidad jurídica propia, 
canalizará todo lo concerniente a la política formativa y de empleo que se 

Asimismo, la PSP contempla la crea
ción de una comisión permanente donde 
se analizarán temas relacionados con el 
área social, urbanismo, educación, trans
porte y medio ambiente, entre otros. La 
comisión tendrá una representación pa
ritaria ya que la integrarán 4 miembros 
de la corporación y otros 4 de los sindi
catos. Todos los acuerdos que alcance la 
comisión, al igual que las propuestas no 
aceptadas por cualquiera de las partes, se
rán remitidos al pleno del Ayuntamiento. 

El documento también recoge la par
ticipación de las centrales sindicales en 
el consejo de ·administración de GISA, 
con voz pero sin voto inicialmente. Ade
más, el Ayuntamiento subvencionará 
con 2 millones de pesetas la actividad de 
los sindicatos. Para el seguimiento con
junto de los acuerdos tanto el Ayunta
miento como las centrales sindicales, a 
través de sus máximos responsables, se 

desarrolle en el municipio. 

comprometen a mantener reuniones or
dinarias trimestrales. 

Para el alcalde, Pedro Castro, «con la 
firma de la PSP puede decirse que la de
mocracia social entra en la vida muni
cipal y los sindicatos alcanzan cotas de 
fiscalización y control en muchos casos 
compartidos con el Ayuntamiento en te
mas que hasta ahora, aún siéndoles afi
nes, no les eran cercanos». 

Por su parte, el secretario de la unión 
comarcal de Comisiones Obreras, Má
ximo Barco manifestó que «con esta 
propuesta lo que conseguimos los sin
dicatos es un nivel de participación que 
hasta ahora prácticamente no existía. La 
PSP ha de entenderse como una herra
mienta de trabajo importante y va a de
pender mucho de la voluntad, del hin
capié y, sobre todo, de que seamos 
capaces de definir políticas progresistas 
claras para poder avanzar en todo el te-

ma de la formación, industrias y aspec
tos sociales que se recogen en el docu
mento». Barco destacó que se trata de 
una propuesta progresista basada en 
contenidos e ideas de izquierdas. 

En opinión del responsable de la UGT 
de la zona sur, Juan Alarcón, el acuer
do alcanzado demuestra una actitud po
sitiva de la administración frente a los 
sindicatos en la medida en que ha sido 
capaz de asumir los planteamientos sin
dicales que se han realizado durante los 
meses de la negociación. A continua
ción, el secretario ugetista añadió «quie
ro mostrar mi satisfacción porque la 
Propuesta Sindical Prioritaria se firma 
con un Ayuntamiento socialista. Es un 
proyecto progresista y también hay que 
reconocer que es un proyecto hecho des
de el socialismo. Ahora esperemos que 
esa disposición se vea en el trayecto de 
la PSP y no sólo en la firma». 

Pedro Castro flanqueado por Máximo Barco y Juan .Alarcón durante la firma de la PSP. 
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EsPECIAL 
El parque acuático Lagosur abierto desde el l de junio 

Un torrente de ilusión 
Mucho vamos a tener que mojarnos este verano los que tengamos que hacer 

frente a los rigores estivales en esta zona de Madrid donde el sol ha 
comenzado a calentar de plano. Entre el abanico de ofertas refrescantes 

Lagosur, el parque acuático situado en el complejo Parquesur, es sin duda la 
más interesante. Un Lagosur que ahora ha abierto sus puertas con un 

«torrente» de novedades en especial para los más pequeños de la casa. Para 
esta temporada funcionarán tarifas reducidas para la jornada vespertina y 

bonos descuentos válidos para 10 ó 20 días. Por las noches, el parque 
acuático se convierte en una terraza de casi 100.000 metros cuadrados. Todas 

las instalaciones permanecerán abiertas hasta el 15 de septiembre. 

Sobre estas líneas, el castillo medieval del 
que nacen toboganes y multipistas: 

el Dragón de Lagosur. A la derecha, los 
kioscos ambientados en exóticos lugares. 
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Todos los días, de 11 de la mañana a 
8 de la tarde, el parque acuático ofrece 
un sinfín de posibilidades para huir del 
calor y dar la mano a la aventura y a la 
diversión. Después del ensayo general 
del pasado año, Lagosur ya está conso
lidado. A las atracciones que todos co
nocemos -la piscina de olas con el 
vaivén de los mares del sur, el «río bra
vo» que te sorprende rompiendo brus
camente la lenta marcha para iniciar el 
rápido descenso por alguna de sus tres 
caídas simultáneas o el vertiginoso ser
pentear de los Twister» se añaden este 
año nuevas atracciones dirigidas funda
mentalmente a los niños. 

Antes de referirnos a ellas hay que ha
blar de una de estas novedades para in
trépidos aventureros sin límite de edad. 
Se trata de la pista múltiple «Dragón», 
un juego acuático polivalente para ma
yores de 10 años. Sobre una estructura 
metálica se apoyan una serie de toboga
nes en dos pistas de recorrido diverso 
complementadas por dos calles de «mul-

tipista» con trazado rectilíneo que sólo 
rompen suaves ondulaciones en alzado. 

· El conjunto ocupa unos 750 metros cua
drados con llegada al lago después de 
haberse deslizado por los 60 metros de 
los toboganes y los 26 de las multipis
tas. Todo ello estará integrado -para no 
desmerecer en nada a la época en la que 
los dragones vivieron su, .wilic;_o esplen
dor- en el ambiente de un castillo me
dieval. 

Para los niños menores de 11 años las 
nuevas atracciones del parque acuático 
son: «la carabela», la ciudad infantil y 
«las focas». La ciudad infantil está ubi
cada en la zona más cercana a la entra
da de Lagosur. Toboganes, escaleras, 
camas elásticas, Acqua Bully y neumá
ticos para que los más pequeños se di
viertan mientras sus padres se toman un 
refresco. en cualquiera de los 7 kioscos 
diferentes diseminados por todo el recin
to y que van desde el ambiente hawaia
no al «tipical Spanish» de la horchata 
valenciana. 



Se acerca el 92 y bueno es rememorar 
las gestas de los descubridores del nue
vo mundo. La risa y el remojón han sus
tituido a la sed y el hambre que pasó la 
tripulación del primer viaje de Colón. 
Es la carabela, una atracción colocada 
al final del recorrido de las intermina
bles pistas blandas. De su b·odega y sus 
ojos de buey surgen un sinfín de pen
dient'és,~escaleras, barandillas - diseña
das para evitar cualquier posible 
riesgo- desde la que los intrépidos ma
rinos se lanz¡m a la conquista de las 
«profundidades del mar». 

Los toboganes infantiles junto al bor
de de la piscina de olas nacen en el inte
rior de unos graciosos pinnípedos. Son 
las tres gráciles focas multicolores. To
da esta explosión de agua se encuentra 
rodeada por grandes zonas de césped 
con sombrillas tropicales. Ahí se puede 
desde tomar el sol hasta rematar una 
buena comida con la españolísima sies
ta en una de las cómodas hamacas que 
se alquilan al módico precio de 100 
pesetas. 

En cuanto a las viandas, uno puede 
optar por traerse la comida de casa y uti
lizar el área de picnic -por razones de 
seguridad el cristal y las latas están 
prohibidas- o dejar que Lagosur lo ha
ga todo y coger umfmesa en el autoser
vicio. En todo el recinto, a fin de evitar 
las molestias que ocasiona el hecho de 
llevar el dinero encima cuando sólo se 
va cubierto con un traje de baño, fun
ciona el sistema de tarjetas de crédito del 
parque acuático. 

Según las previsiones que maneja la 
dirección de Lagosur todas las instala
ciones permanecerán abiertas hasta el 15 
de septiembre. Los precios no se incre
mentarán los festivos con tarifas que van 
desde las 1.300 pesetas para los adultos 

EsPECIAL 

a las 700 de niños y jubilados. Como no
vedad, esta temporada funcionarán ta
rifas reducidas para la jornada vesperti
na y bonos descuentos válidos para 10 
o 20 días. Por las noches, el parque 
acuático se convierte en una terraza de 
casi 100.000 metros cuadrados para la 
Universal. El día de la inauguración va
rios miles de personas deambulaban al 
son del «bailongo» entre la discoteca, el 
lago y Lagosur. 

Nosotros ya le informamos: si este ve
rano el calor agobia pase de abanicos y 
de aires acondicionados -que provocan 
catarros- y vaya a refrescarse al torren
te de diversión del primer parque acuá
tico de la zona sur. El agua y las atrac
ciones le están esperando ya en Lagosur. 

EL PROGRESO 

-------- -- --

Las focas reciben con 
una sonrisa a todos los 
que entran a remojarse 
a Lagosur. 

La carabela, desde ella 
los iqás pequeños hacen 

revivir el placer 
de la navegación. 
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SALUD 
Dolencias propiciadas por las tensiones de la vida cotidiana 

Ansiedad y estrés 
La ansiedad y el estrés son algunas de las dolencias más comunes de este 

final del milenio y afectan a la mayoría de los individuos. La ansiedad 
consiste en una sensación subjetiva de aprensión o temor ante un peligro 

indefinido, desconocido. No debemos confundir esta sensación con el miedo 
ya que éste último implica un peligro conocido. El estrés, en principio, 
significa tensión. Según Richard S. Lazarus, el estrés consiste en «una 

relación particular entre el individuo y el entorno, en la que éste último es 
evaluado por la persona como amenazante o desbordante de sus recursos y 

responsable de poner en peligro su bienestar». 

La ansiedad puede definirse como una 
sensación subjetiva de aprensión, tensión, 
intranquilidad o terror como respuesta a 
un peligro desconocido. Esta sensación de
be distinguirse del miedo. El miedo impli
ca la presencia de un peligro conocido. La 
intensidad del miedo es más o menos pro
porcional al grado de peligro. En térmi
nos generales, el miedo es una emoción de
seable, porque conduce a algo útil como, 
por ejemplo, evitar el peligro. 

Quienes padecen ansiedad suelen pen
sar que saben de qué están asustados: una 
reprimenda del jefe, el ratón en la cocina, 
la multitud en los grandes almacenes ... Pe
ro si se ponen a pensarlo, se dan cuenta 
que su ansiedad no guarda proporción con 
la amenaza. Por ello, el origen real del ma
lestar es desconocido, incluso si algunas 
cosas parecen provocarlo más que otras. 

No existe-consenso en torno a esta de
finición. La mayoría de los psiquiatras 
(Freud entre 'ellos) separan la ansiedad del 
miedo. Pero muchos otros creen que cier
to grado de ansiedad es necesario, e inclu
so bueno para todo el mundo. Contribu
ye a la formación del carácter, refuerza la 
creatividad y amplía el conocimiento de 
las posibilidades que ofrece la vida. 

Este grupo sostiene que los actores ac
túan mejor si se sienten algo inquietos. La 
ansiedad nos mantiene dentro de los lími
tes sociales. Los criminales cometen crí-

menes porque no padecen ansiedad . ¡Vi
va la ansiedad! Viva, en todo caso, la an
siedad «normal», porque todo el mundo 
coincide que la ansiedad anormal no es 
buena. Cuando una mujer se deja llevar 
por el pánico en la cola del mercado, eso 
es algo anormal. Cuando está preocupa
da por el hábito alcohólico de su marido, 
eso es normal. 

El problema es semántico y aparece 
cuando se emplean de manera indiscrimi
nada los términos «ansiedad» y «miedo». 
En los ejemplos antes citados, la mujer su
fre ansiedad en el mercado, pero en reali
dad tiene miedo que su esposo beba. Las 
consecuencias de esto último son prede
cibles y concretas. El miedo es apropiado 
y puede conducir a algo útil, por ejemplo, 
al divorcio. No tiene utilidad alguna asus
tarse en la cola del mercado y no es posi
ble una actuación apropiada. Además, la 
fuente del malestar es desconocida. 

El estrés, según Richard S. Lazarus, se
ría «una relación particular entre el indi
viduo y el entorno, en la que éste último 
es evaluado por la persona como amena
zante o desbordante de sus recursos y res
ponsable de poner en peligro su bienes
tar». 

Podemos considerar tres facetas diferen
tes en el estudio del estrés: 

1. El estrés como estímulo. Se estudian 
las situaciones que son responsables de la 

aparición del estrés, como son: 
.,-- cambios mayores, situaciones excep

cionales y catastróficas (terremotos, gue
rras ... ). 

- «ajetreos diarios»: las pequeñas con
trariedades de la vida que pueden irritar
nos o perturbarnos en un determinado 
momento (riñas familiares~ prisas, disgus-
tos .. . ). 1 • 

2. El estrés como respuesta. Aquí se 
alude a las alteraciones que produce el es
trés en nuestro organismo. Serían, pues, 
los trastornos psicofisiológicos o psicoso
máticos como son: el infarto, la HTA (hi
pertensión arterial), las úlceras pépticas, 
el aumento de glucosa en sangre, el 
aumento de la frecuencia respiratoria por 
minuto, taquicardia, etc ... 

3. El estrés como relación. Desde es
ta vertiente se considera al individuo en 
constante relación con su ambiente, una 
determinada relación individuo-ambiente 
será estresante o no según la evolución 
cognitiva que esta persona haga de dicha 
situación y su afrontamiento. 

RECURSOS PARA AFRONTAR 
EL ESTRES 

* Recursos personales. Basados funda
mentalmente en cuatro apartados: 

a) Salud: el bienestar físico desem-

Me encontraba colgado de un vagón que no pasó por encima del puente, sino que cayó por un lado y que se 
aguantaba suspendido del ruinoso parapeto. Dos o tres horas después, entre los muertos y los agonizantes, 
rodeado de espantosas visiones, mis manos se volvieron inseguras. Algún tiempo después del accidente, 

todavía no me siento demasiado bien interiormente, un efecto de la caída del vagón ... Después de la 
experiencia, el temblequeo me afecta más y más, y no disminuye, en contra de lo esperado. Me siento 

extrañamente débil, débil como si me estuviera recuperando de una larga enfermedad ... Escribo media docena 
de notas y me mareo y me desmayo. Ayer iba en un tren y me sentí más agitado que nunca desde el accidente. 
Todavía no puedo soportar viajar en tren. Tengo la sensación de que se cae por un lado ... Una sensación que 

me domina y que es inexpresablemente angustiante. 

CHARLES DICKENS «Carta a un amigo» 
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Dr. PATRICIO BROCHET 

- Ningún gran inquisidor tiene a su disposición formas tan terribles como· la ansiedad. 
- Ningún espía sabe cómo atacar más diestramente al hombre del que sospecha, escogiendo su momento más 

débil, ni sabe cómo tender una trampa en la que se verá atrapado, como sabe la ansiedad. 
- Ningún juez intuitivo sabe cómo interrogar y encaminar al acusado como sabe hacerlo la ansiedad, que 

nunca le deja escapar, ni por distracción ni por ruido, ni en el trabajo ni en el tiempo libre, 

peña un papel fundamental a la hora de 
enfrentarse a los problemas cotidianos. En 
situaciones muy difíciles y genéricas de es
trés nuestra capacidad de resistencia se ve
rá comprometida si carecemos de salud. 

b) Positivismo: una actitud positiva 
frente a un problema permitirá solucionar 
éste antes de que se desencadene la situa
ción estresante, si no se soluciona el proble
ma, será una postura que favorecerá la ra
cionalización de éste. También es positivo 
el pensamiento de aquellas personas que 
creen firmemente en su suerte o en la exis
tencia de un futuro favorable. Estas creen
cias son genéricas de esperanza y favorecen 
el afrontamiento en condiciones adversas. 

e) Técnicas para resolver problemas: 
informarse, analizar situaciones, determi
nar las alternativas o las diferentes opcio
nes útiles para obtener los resultados de
seados y elegir un plan de acción apro
piado. .,~u"' ~· 

d) Capacidad de relación: para deter
minadas personas les es más fácil tomar 
contacto con otros que no conocen, saben 
dónde buscar compañía, cómo integrarse 
a un grupo, sociedad o país. Estas habili
dades sociales de relación les supone una 
gran ventaja. 

* Recursos sociales. Básicamente se tra
ta del hecho de tener a alguien de quien 
recibir apoyo emocional. 

* Recursos materiales. Es el dinero, con 
el cual como todos sabemos pueden ad
quirirse bienes y servicios. 

CONSEJOS PARA SUPERAR 
O EVITAR EL ESTRES 

l. Reflexión: analice las situaciones 
que le producen estrés. Hágase la pregunta 
¿por qué me estresa esta situación? Pue
de que se dé cuenta que no hay para tanto 
o bien descubra que no era esa situación 
la que le producía el estrés sino otra. Así 
tenemos el clásico ejemplo del que, tras 
aguantar una reprimenda de su mujer, se 
comporta de forma alterada e inadecua
da en un atasco de circulación o en un par
tido de fútbol. 

2. Enfréntese a los pequeños proble
mas cotidianos aceptándolos como suce
sos normales y frecuentes de la vida. 

3. Optimismo: piense en los proble
mas como susceptibles de solución y pien
se en usted como persona capaz de encon
trarla. Los problemas serán un reto. 

ni de día ni de noche. 

4. Higiene: lleve una vida sana. El sue
ño, la alimentación y el ejercicio realiza
dos de forma adecuada serán sus aliados. 

5. Viajes: procure salir por lo menos 
una vez al año de su entorno habitual, o 
bien pasar el fin de semana en un sitio 
tranquilo, o simplemente pasear un rato. 
Será beneficioso. 

6. La risa: antídoto muy eficaz con
tra el estrés. Busque oportunidades para 
divertirse. Permítase satisfacer sus deseos. 

7. Las exigencias: trate de reducir sus 
exigencias, no sea perfeccionista. Las re
glas del tipo: «no debo cometer un error», 
«tengo que actuar sobre seguro», «los de
más deberían hacer lo que les pido» son 
reglas que propician y desencadenan situa
ciones estresantes. 

8. Las dudas: el estrés aumenta a me
dida que aumenta la incertidumbre y la 
ambigüedad. Si esto pasa nos apresuramos 
a sacar consecuencias sobre la situación 
que nos aturde. Preferimos disponer de 
una explicación, incluso falsa, antes que 
seguir viviendo esa duda. Aprenda a to
lerar la ambigüedad, porque se le presen
tará en muchas ocasiones a lo largo de su 
vida. «El hombre es de tal manera que si 
le da un nombre a algo, aquello deja de 
ser un enigma». Isaac Singer. 

SÓREN KIERKEGAARD 

9. La compañía: si busca el apoyo y 
la compañía de otras personas descubrirá 
que no es la única persona en sentir estrés, 
que ello o ellas también han pasado por 
dificultades similares a la suya y las han 
superado con éxito. No se infravalore, su 
caso no es especial. 

10. La ayuda de un profesional: si su 
estado de estrés es muy elevado y no con
sigue superarlo por sí mismo, pida la ayu
da de un psicólogo o de un psiquiatra que 
le facilitarán la búsqueda de los recursos 
para que pueda superar su situación. No 
se preocupe por el qué dirán. 

«Cuando una trucha se levanta en un 
vuelo y queda atrapada en el anzuelo de 
una ~aña y encuentra que no puede nadar 
libremente, empieza a luchar, lo que con
duce a forcejeos y aletazos, y algunas ve
ces escapa. Naturalmente, con frecuencia 
la situación es demasiado dura para ella. 

De la misma manera, el ser humano lu
cha contra su entorno y contra el anzuelo 
que lo atrapa. Algunas veces domina sus 
dificultades; otras veces son demasiadas 
para él. Sus luchas son todo aquello que 
el mundo ve y usualmente interpreta mal. 
Es difícil para un pez libre comprender 
qué le está ocurriendo a uno que está atra
pado por un anzuelo». Karl Menninger. 
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Ps1cos 

Admirar a un amigo 

Mi compañero escribe poemas y le 
pasan cosas. Y escribe sobre las cosas 
que le pasan. Mi compañero no es 
Góngora, pero ninguno somos Góngo
ra. Aún así, mi compañero sigue escri
biendo sobre lo que ve, oye, siente ... so
bre lo que le pasa. Y me regaló uno de 
los poemas que había escrito. Por su 
título podría pensarse que trata de la 
primavera, de flores, de amaneceres .. . 
y no va de esto, pero es esto lo que mi 
compañero veía, sentía. 

Además de otras cosas, mi compa
ñero trabaja en un centro de Integra
ción. A estas alturas no sería necesa
rio comentar lo que es un centro de 
estas características, pero por si alguien 
aún duda, un centro de Integración es 
un centro normal, donde van niños 
normales y ·además algunos otros que 
también son normales aunque parez
can diferentes. 

Algún tiempo tardó esta situación 
que en el ámbito educativo supuso 
grandes cambios no sólo de organiza
ción y de infraestructura sino también 
en el aspecto pedagógico e ideológico, 
donde los profesores tuvieron que rea
lizar un serio esfuerzo para ajustarse 
a nuevas formas de hacer, de educar, 
de entender el desarrollo y el proceso 
de socialización, a veces, tan particu
lar en los niños con necesidades edu
cativas especiales, pero no por esto di
fícil de abordar. 

La sociedad en general tuvo que ha
cer modificaciones en sus concepcio
nes, incluso en las más materiales. «Al
gunas» barreras arquitectónicas se han 
suavizado, se han proporcionado ayu
das, actividades en centros cívicos ... 
todos ellos aportes costosos y poco 
rentables, según algunos, pero siempre 

actividades solidarias y eficaces para 
conseguir la normalización de algo 
normal. 

El sentir general de los padres cuan
do se enteran que su hijo, «normal», 
asiste a un colegio de integración con 
niños «anormales» es que si su hijo se 
junta con estos niños se le va a conta
giar algo, no van a ·avanzar como de
bieran. «¿Por qué no van estos niños 
a un centro de educación especial que 
para eso están?» (piensan ellos) ... y 
muchas cosas más que en un principio 
son lógicas pero que son producto más 
de una desinformación sobre el funcio
namiento, valores, ideología, etc. de es
tos centros que de una realidad con
creta. 

Un centro de Integración es uncen
tro de esfuerzo, de comprensión, de 
normalización. Desde luego, trabajar 
con niños con necesidades educativas 
especiales es difícil y esto lo entende
rán perfectamente los padres de estos 
niños. Hace falta paciencia y algo de 
conocimientos para llevar al niño a 
donde puede llegar. 

No sólo se trata de los apoyos psico
pedagógicos que puedan conseguir en
señar al niño a leer, pongamos por ca
so, si esto es lo más que puede llegar a 
aprender, sino algo más importante: fa
cilitarle un ambiente normal que ayude 
a normalizar su dificultad, le posibilite 
un proceso de socialización eficaz y útil 
para él o ella, sorda, ciego, hemipléji
co, síndrome de Down ... Personas que 
necesitan la mayor autonomía que pue
dan conseguir y el mayor cariño que po
damos darles. Y es así como el niño/a 
con dificultades se va haciendo indepen
diente, habla, se comunica, juega, son
ríe con sus amigos. Y éste puede ser el 
inicio de una futura integración socio
laboral. 

Para estos niños y sus padres, estos 
centros han significado un avance muy 
importante. Para muchos de ellos ha 
sido el oportuno empujón para sacar 
al niño/a de la casa, sin complejos, con 
dificultades pero sin vergüenza. Y pa
ra el resto de nosotros ha significado 
la posibilidad de apreciar pequeñas 
florecillas que habíamos observado, 
pero que pocas veces habíamos gusta
do y disfrutado. 

Es cierto que no se cumplen todas 
las expectativas que sobre esa norma
lización esperamos, pero en la valora
ción histórica unos pocos años son só
lo eso, un botón de muestra que hay 
que afianzar. 

Es el momento de preparar un salto 
importante. En la escuela se cierra un 
proceso, acaba este año la primera pro
moción de niños escolarizados en 
E.G.B., niños que finalizan octavo, pe
ro ¿qué hacer ahora? ¿qué posibilida
des laborales y educativas tienen? En 
eso estamos y hacia una solución se in
tenta ir, no sólo los profesionales que 
trabajamos en este campo sino tam
bién los padres, los responsables polí
ticos, algunos empresarios ... En fin, 
todo el que tiene que ver con el futuro 
social. A mi compañero, en uno de es
tos centros, un niño «diferente» le re
galó una flor de plastilina con hojas 
y éstas eran como debían ser, verdes. 
Y mi compañero le escribió, entre otras 
cosas, esto: 

«Verde, verde ... 
¡ay ... mi hoja verde! 
redondeada sólo con caricias 
de tus dedos ... 
verde, verde. .. 
ondulada... ¡casi viva! 
¿Por qué la hiciste verde? 

A Víctor, un niño diferente. 

(José Sierra)» 

No sólo él entendió lo que significaba. 
Si alguna vez veis entrar en un cole

gio la bondad apoyada en unas mule
tas, ese es mi compañero. Queredlo. 

JOSE DE LA CORTE 
Psicólogo y Logopeda 
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ÜPINION 

Los clubes sociales del Sector 3 

¿Iniciativa progresista o no1 
Esta inicitiva ¿se plantea 

para un solo barrio o podría 
aplicarse al conjunto del 

municipio? El Ayuntamiento 
de Getafe (ver nú'mero 

anterior) ha tomado una 
serie de acuerdos que 

permiten retomar la vieja 
idea de los clubes sociales en 

las cooperativas 2.001 y 
Nuevo Hogar. Una de las 

características en ambos 
casos es que se plantea la 

utilización de suelo público 
-aún con diferentes 
fórmulas en las dos 
cooperativas- para 

desarrollar sobre él las 
instalaciones sociales y 

deportivas proyectadas. A 
través de este artículo, el 

secretario de la cooperativa 
Nuevo Hogar, Julián 

Serrano, afirma que los 
clubes sociales son una 

iniciativa progresista ya que 
atienden una demanda de 

los ciudadanos y vecinos 
basada en el ocio y el 

esparcimiento. Además, este 
fin social se vería reforzado 

al cubrir el insuficiente nivel 
de servicios que hoy puede 

dar la Administración y por 
la presencia de ésta en el 

órgano rector del club, como 
garante del buen uso y 

disfrute de unos terrenos 
cedidos por la 

Administración para un fín 
social. 
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En este artículo pretendo dar respuesta a 
los diferentes interrogantes que se plantean 
a partir, precisamente, de la circunstancia que 
indica el enunciado: el uso de suelo público 
para un fin privado. 

Esta circunstancia suscita dudas razona
bles y opiniones diversas acerca de lo correc
to de esta iniciativa, tanto desde el punto de 
vista administrativo (disposición de un bien 
público para uno privado) como desde el po
lítico (promoción y apoyo a una iniciativa 
que jurídicamente es privada). Este es el as
pecto que esencialmente quiero desarrollar 
en las líneas siguientes y, para ello, comen
zaré por el interrogante del enunciado: la ini
ciativa ¿es o no progresista? 

Como cuestión previa, conviene recordar 
que en España no existen nada más que dos 
formas de propiedad, básicamente, desde el 
punto de vista del derecho: la pública y la 
privada. La pública es solamente aquella cu
yo titular es la Administración (estatal, auto
nómica, provincial o local) y la privada es 
la que está en manos de particulares, ya sean 
individuales o colectivos, pocos o muchos, 
o esté repartida a partes iguales o desiguales. 

Como ejemplo concreto que viene al ca
so, una cooperativa es una forma de propie
dad privada, al igual que una sociedad anó
nima o limitada o laboral, desde el punto de 
vista del derecho. 

Sin embargo, no es lo mismo desde el pun
to de vista social. Y ésta es una de las pri
meras reflexiones para nuestro análisis por
que, con frecuencia , no profundizamos 
suficientemente en la dicotomía propiedad 
pública-propiedad privada y, por analogía, 
equipamiento público-equipamiento privado. 

La otra reflexión se basa en que la socie
dad actual demanda cada vez mayor nivel de 
servicios y equipamientos, a la vez que cons
tatamos la imposibilidad de la Administra
ción para satisfacerlos, porque aún se está 
lejos de poder facilitar los equipamientos bá
sicos (fundamentales para unas capas de po
blación) a la vez que otras demandan más 
y, aún cuando estas capas no renuncian a 
ello, tampoco se los plantean como objeti
vos de lucha reivindicativa. 

En definitiva, creo que es una consecuen
cia, entre otras, de eso que llamamos «so
ciedad del bienestar» y que puede resolver
se con una especie de acuerdo en el que la 
Administración Pública puede facilitar lo que 
tiene más fácil y de menor costo: el acceso 
al suelo. Mientras los ciudadanos asociados 
que estén por este tipo de solución aporta
rían la inversión necesaria cjue se puede es
timar en unos costes perfectamente asumi
bles para una familia de ¡_ipo medio, como 
prueban los resultados que están teniendo los 
aparcamientos en subsuelo público. 

Ello permitiría, a la vez, que la Adminis
tración volcara su esfuerzo -en definitiva, 
nuestro esfuerzo como contribuyentes- en 
atender de manera creciente la demanda bá
sica de equipamientos públicos de barrio, 
que en ningún caso serían de inferior nivel. 
Incluso, el nivel actual mejoraría algo por sí 
solo al disponer de instalaciones como las 
que proponen los clubes sociales, ya que los 
mayores problemas actuales se derivan más 
de la masificación y carencia de instalacio
nes que de la calidad en sí de las públicas que 
hoy se construyen. 

De esta segunda reflexión se desprende, a 



mi juicio, el carácter progresista de la inicia
tiva de los cluhes sociales. Se atiende una de
manda de los ciudadanos y vecinos (por tan
to, claramente social por su contenido y su 
fin relacionado con el ocio y el esparcimien
to) a la vez que se concentra el esfuerzo en 
las instalaci;:ines públicas básicas de barrio 
que dan respuesta a la demanda de los veci
nos y ciudadanos que no puedan o no quie
ran adherirse a un club social. 

Pero, además, se reforzaría el carácter pro
gresista de la iniciativa -contraria a cual
quier elitismo- mediante la presencia mu
nicipal tn el órgano rector del club social, 
en representación del bien público facilita
do (el suelo) y mediante el apoyo a los ele
mentos más dinámicos y progresistas de los 
vecinos para la gestión y promoción de es
tas iniciativas. 

Pienso que con esta serie de criterios se da
rían pasos importantes en apoyo del carác
ter social y progresista de los clubes socia
les, aunque tengan el carácter privado que 
les otorga el marco jurídico actual. 

A la par, sin ser pretencioso, se avanzaría 
en lo que pienso que alguna vez será reali
dad: la plena tipificación del Derecho Coo
perativo, entendiendo por tal el que facilita 
el reparto de la propiedad en partes iguales 
entre todos sus titulares, en plano de igual
dad y diferenciado del Derecho Privado y del 
Derecho Público. 
. "El' qüe e'sta ifütlativa haya nacido en el Sec

tor 3 tiene su plena explicación y justifica
ción derivada de su reciente y peculiar desa
rrollo (tanto social como urbanístico) cuyas 
circunstancias no vienen al caso ahora . Sin 
embargo, tampoco conviene perderlas de vis
ta en ningún momento porque son las que 
han hecho posible un barrio de estas carac
terísticas y dimensiones, con un volumen im
portante de dotaciones al municipio y de in
cidencia sociopolítica en el futuro local. 

Estas circunstancias, ciertamente localis
tas, han hecho que los vecinos del Sector 3 
tengan una especial sensibilidad hacia el sue
lo del barrio, al igual que ocurre en cualquier 
polígono de nueva urbanización. Es lo que 
podríamos definir como la «sensibilidad del 
colono» hacia su nueva tierra. Pues bien, la 
reflexión sobre ello sirve para explicar una 
serie de particularidades del barrio que tam
bién tienen su lado no tan positivo. A veces 
da la sensación que sólo piensan en sí mis
mos y no en el resto del municipio cuando 
no es así, entre otras razones, porque mu
chos vecinos proceden de otros barrios de 
Getafe. Muy al contrario, estamos satisfechos 
de haber hecho posible unas dotaciones pa
ra todo el municipio sin que por ello nues
tra vivienda haya costado más que otra si
milar de otro barrio del pueblo. 

Con las iniciativas ocurre igual. Es bue
no, a mi juicio, el auge de la vivienda unifa
miliar y que se mejore nue~tra inicial expe
riencia, en otros nuevos sitios. Por ejemplo, 
potenciando los aspectos sociales y comuni 
tarios. 

Lo mismo pasa con la actual iniciativa de 
los clubes sociales. La idea es la misma y el 
procedimiento a seguir igual. Sólo puede di
ferir, y no siempre, el terreno sobre el que se 

ÜPINION 

puedan construir las instalaciones de unos 
clubes sociales como los del sector 3; con pis
cinas, tenis , sede, etc. 

¿Acaso no hay núcleos vecinales capaces 
de promO\erlos en otros barrios de Getafe 
como El Bercial, Perales, Las Margaritas o 
cua!q11ier otro, incluso el de Centro? 

El municipio puede facilitar el acceso al 
suelo para estos usos aunque no es té junto 
a las viviendas, como en el Sector 3. Pero ... 
¿acaso no usamos el coche para cosas más 
simples que lo que supondría desplazarse a 
las instalaciones sociales con la familia y ami
gos? Pienso sinceramente que es posible. 

En definitiva, se trata de plantear esta ini
ciativa a nivel de municipio, por si sirve a los 
vecinos de otros barrios, al igual que nos está 
sirviendo en este, y mostrar que no es para 
el Sector 3 excl usivamente, sino que es váli
da en cualquier punto de Getafe, incluso 
otros municipios . 

¿Qué habría que hacer en nuestro pueb!o? 
La propuesta es sencilla y simple su puesta 
en marcha, como muestra la existencia de 
cuatro asociaciones en el Sector 3, dos de 
ellas con instalaciones deportivas y sociales 
ya construidas y en funcionamiento. El mar
co legal que propongo es la Ley de Asocia
ciones de 24 de diciembre de 1964 . También 
puede se la Ley de Cooperativas de 2 de abril 
de 1987. Cualquiera de las dos, pues se trata 
de dar al club un carácter social - y no 
elitista- desde el principio. 

El campo adecuado para el proceso de cap
tación y animación socioeconómica es el ve
cinal y también puede ser entre los trabajado
res, fundamentalmente en las grandes 
empresas. Las AA.YY. pueden jugar un papel 
de iniciativa y apoyo importante en la promo
ción de un club social e, igualmente, las casas 
regionales pueden desarrollar esta actividad. 

La puesta en marcha sólo requiere una co
misión gestora, de tres o cuatro personas, que 
plantee a l Ayuntamiento el proyecto (para 
conseguir su apoyo) y para que tramite la do-

cumentación que facilita la propia Delega
ción del gobierno. 

Por último, quedaría plantear la reflexión 
puramente política, dado el carácter de la 
propuesta. Si el objetivo es social y la alter
nativa progresista, ¿deben los partidos polí
ticos planteársela entre sus proyectos, inicia
tivas e, incluso, propuestas electorales? 

Mi opinión es afirmativa y no porque sea 
una propuesta que pretenda suplir la obliga
toriedad que tiene la Administración de ofre
cer equipamientos. Todo lo contrario, ya que 
mi posición es rotunda en cuanto a que los 
poderes públicos tienen que dar siempre más 
y mejores servicios. 

La idea parte del convencimiento perso
nal de que en r,uestro modelo de sociedad, 
más estable cada día y con mayor nivel· de 
vida y bienestar, los ciudadanos demandan 
servicios por encima de la capacidad real de 
respuesta de la Administración. Y ello va a 
generar la necesidad de nuevas formas y pro
puestas que las hagan posible. 

Ideas basadas tanto en un sentido más so
cial e igualitarios de iniciativas particulares, 
co mo en fórmulas mixtas de iniciativa pú
blica y privada, pienso que van a tener ple
no desarrollo en el futuro y los partidos po
líticos no deberían estar ajenos a ellas. 

Fundamentalmente los de izquierda, por
que los de derecha ya desarrollan ideas pa
recidas, con criterios elitistas y de selección, 
en los que la acción económica es la forma 
de propiedad, en lugar de la participación 
con la cuota social correspondiente. 

La pretensión de este artículo es dar a co
nocer una iniciativa social, mostrar que no 
es exclusiva de un barrio en particular, pro
ponerla a otros vecinos y barrios y brindar
les mi apoyo y experiencia para su desarro
llo, si les hace falta. 

JULIAN SERRANO WPEZ 
Secretario de la coop. Nuevo Hogar 

Vocal de la Directiva Club-Social 
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Conoce el nuevo GETAFE 3, 6.000 m' MAS PARA IR DE 
COMPRAS MUCHO MAS COMODO. Con el hipermercado 
mas grande de la zona sur ALCAMPO, tiendas de todo tipo, 
ELECTRODOMESTICOS, MOBILIARIO, BRICOLAGE, 
MUSICA, etc, etc. 
Y un sinfín de servicios para hacer tu estancia en GET AF 
más cómoda: CAFETERIAS, RESTAU 
CAJA DE AHORROS... Q . 
Con un PARKING DE et..\ él Sé.C . 
3000 PLAZA S, fá cil es 1::.J" 
accesos y un servicio puesta 
a punto para tu automovil. 
TODO EN GETAFE 3. 
TU COMPRA COMODA. 

·ººº"' 

cEN1R.2-ll>l 
e0t1.E"'-

Tu compra cómoda 



Plan Red: una ((puñalada trapera)) 
Creíamos que nunca lo veríamos, pero ahora ya es toda una 

certeza. Hay nuevas multas tan caras como las letras del piso 
o un coche de segunda mano. El nuevo Ayuntamiento ma
drileño, encabezado por el señor Sahagún, ha encontrado la 
panacea al caótico tráfico. Uno de los tentáculos del alcalde, 
de nombre Larraz, ha tenido la genial ideal de poner en mar
cha el denominado plan Red. El nombre le viene que ni pin
tado. Red para cazar a los indefensos automovilistas. Red para 
tapar agujeros con el dinero de los multados. En definitiva, 
una red para atrapar. 

En tan sólo el primer día de ejecución se impusieron mul
tas por valor de 40 millones de pesetas. Si siguen a ese ritmo, 
en el periodo de un año sacarían casi 15.000 millones. ¡Joder 
que dineral! A falta de imaginación para paliar el problema 
del tráfico, a los responsables del área no se les ha ocurrido 
otra solución que meter el miedo en el cuerpo al personal. 
Han ido más lejos al afirmar que si estas multas no se pa
gan, podrían intervenir las cuentas bancarias de los infracto
res. Y si éstos no tienen liquidez en los bancos, se los cobra
rían en especies. Una multa de 15 .000 puede suponer que el 
automovilista pierda su sillón preferido si no la paga. O que 
el frigorífico nuevo, con lo que cuesta pagarlo, desaparezca 
de un plumazo porque usted se salte un semáforo en ámbar. 
En fin, ver para creer. 

Estos sesudos rectores instalados en el Ayuntamiento en es
tos momentos se han destapado «cojonudamente». Si el an
terior equipo socialista en la casa consistorial madrileña re
cibió palos por su gestión en lo que a tráfico se refería, las 
huestes de Sahagún les están haciendo buenos. 

Primero ha sido la cruzada del concejal Matanzo contra 
la movida madrileña y ahora llega el «terrible» Larraz, quien 

a falta de imaginación se dedica a ponerle una red a los auto
movilistas madrileños. Eramos pocos y parió Larraz. 

El cabreo no se ha hecho esperar y los primeros multados 
se han acordado de los progenitores del señor de tan brillan
te idea. Con lo fácil que sería dar una educación viaria ade
cuada, mentalizar a los automovilistas o simplemente con
vencerles con hechos - buenos transportes públicos, grandes 
aparcamientos, etc.- de que el tráfico tiene soluciones, no 
tienen otra ocurrencia que atajar el problema poniendo mul
tas astronómicas para escarmiento de conductores incorrectos. 

Votos no se saben si ganarán, lo que sí han conseguido es 
que los automovilistas les pongan a «tirar de un burro». Por 
lo que se ha visto hasta ahora, esta RED sólo ha servido pa
ra aumentar la cuantía de las multas, porque el tráfico en 
nuestra ciudad sigue igual o peor. 

Si fueran un mínimo avispados y estuviesen por la labor, 
con «los dineros» que manejan podrían adquirir personas e 
ideas que aportarían soluciones más originales y menos san
grantes. 

Un apunte más antes de caer en la RED. En los días que 
la Empresa Municipal de Transportes (EMT) estuvo de huel
ga, la mayoría de los automovilistas hablaban de lo fluido 
que era el tráfico. Curiosa paradoja, ¿no les parece? A lo me
jor, si dejan de circular todos los coches de policía municipal 
y motoristas - los cazadores con RED- el tráfico es hasta 
más fluido. La lectura es sencilla: déjense de cazar con RED 
y trabajen con seriedad e imaginación. De lo contrario pue
den encontrarse con cientos o miles de automovilistas llamán
doles buitres carroñeros o simplemente «rediculos». 

«EL MENDA» 

Manglano: un juez con moles 
¿Les suena el nombre de Manglano? Un juez de Valencia 

que se atrevió a «enchironar» a unos cuantos señores im
portantes, afiliados al PP en su mayoría. Alguien que con 
una serie de datos, escuchas telefónicas y pruebas decidió 
que los «peces gordos» también pueden «saborear» los ca
labozos de una comisaría. Pues al tal Manglano, parece ser, 
le quieren defenestrar. No se sabe si por exceso de celo o 
porque ha tocado en las fibras sensibles de la política. 

Es necesario romper una lanza en defensa de este juez 
que ha tenido los arrestos de tirar para adelante omitiendo 
presiones y coacciones. Hay quien ha querido ver fantas
mas, afirmando que todo ha sido un montaje para tapar 
el «chanchullo» Guerra. Otros dicen que su actuación ha 
servido para desprestigiar al mayor partido de la oposición. 
Pero a mí me da que el tal Manglano acertó de pleno. 

Curiosamente, las más duras críticas le han venido de sus 
colegas juristas. De esos juristas que dejan años los casos 
sin resolver, al parecer, por la lentitud de la justicia. De esos 
juristas que han tenido en la cárcel a gente que luego ha 

resultado ser inocente. Otros que no son colegas de profe
sión, puesto que la suya es «trepar», han puesto el grito en 
el cielo al ver cómo un juez les puede tambalear el chirin
guito. 

Si en el caso Guerra, el gran desconocido para todos, no 
existió un juez diligente -el porqué ni tan siquiera se ha 
investigado a fondo- con el caso Naseiro se ha comproba
do -esperemos que sirva de precedente- que la justicia 
tiene gente preparada y con ganas de llegar hasta las últi
mas consecuencias. 

Muchos españolitos de a pie han respirado hondo y se 
han sentido satisfechos al comprobar que existe un tal Man
glano, al que no le valen ni los consejos de los órganos de 
justicia superiores ni las generosas dádivas de los gobernan
tes. Con muchos como éste, la consolidación de la demo
cracia sería un éxito y los «avispados» de cualquier partido 
tendrían que clavarse el aguijón en la entrepierna. 

«E.M.» 
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Complejo 
LAS MORERAS 

• RESTAURANTE 
• SALONES PARA BODAS Y COMUNIONES 
• SALON PRIVADO PARA COMIDA DE EMPRESAS 

AMPLIO 
APARCAMIENTO 

GRATUITO 

• CAFETERIA PUB 
• AMPLIAS TERRAZAS 
• GASOLINERA 

• CAMARAS FRIGORIFICAS 
• MOSTRADORES 
• VITRINAS FRIGORIFICAS 
• AIRE ACONDICIONADO 
• CAJAS REGISTRADORAS 
• BOTELLEROS . 
• SOTABANCOS - MUEBLES CAFETEROS 

COMERCIAL 

FRIMARROD, S. L. 
REFRIGERACION INDUSTRIAL 

CAFETERAS • MOLINOS • BALANZAS • CORTADORAS • _PICADORAS 

C/. Capitán Carlos Haya, 8 _ • Teléf. 695 23 96 
GETAFE (Madrid) 

g_ · -

Calle Madrid, 143 antiguo (ñnal) 
Junto aparcamiento de Renfe en Las Margaritas 

Teléf.: 696 21 15 GETA.FE 
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AUMENTAN LOS IMPOTENTES 
SEXUALES EN EE.UU. 

Con tanto miedo al sida, tanta campa
ña pro-moralidad y dos mandatos de un 
presidente tan «gagá» como Ronald Rea
gan no nos extraña nada que el número 
de norteamericanos que sufre impotencia 
sexual esté aumentando tan considerable
mente como para preocupar a expertos 
urólogos del país. Uno de estos especia
listas, Drogo K. Montague, ha informa
do en un simposium médico celebrado re
cientemente en Puerto Rico que en los 
Estados Unidos existen más de 10 millo
nes de hombres que sólo «utilizan el apa
rato para hacer pipí». Estos datos ya son 
para preocuparse pero el urólogo ha ido 
más lejos al señalar que el 50% de los im
potentes no tienen ninguna anomalía fí
sica ni padecen ninguna enfermedad sino 
que el origen de su impotencia se encuen
tra en meros problemas psicológicos. En
tre los males que más se relacionan con la 
impotencia, la diabetes se lleva la palma 
según el doctor Montague. De los psico
lógicos no habló pero imaginen ustedes 
una sociedad bombardeada a diario con 
el contagio del sida, las moralinas de sus 
políticos y el estrés del trabajo diario .. . co
mo para que uno se ponga a pensar en el 
sexo. 

INDEMNIZADA CON MAS 
DE 3 MILLONES 

Una mujer paquistaní, acusada de no 
ser virgen en la noche de bodas, obtuvo 
una indemnización de 32.000 dólares (lo 
que equivale a 3 millones y medio de pe
setas) en un juicio celebrado en la capital 
londinense. El juez Michael Davies, encar
gado de dictar la sentencia en este curio
so caso, afirma en ella que en mayo de 
1985 Zahida Seemi, de 30 años, pasó unas 
pruebas médicas que establecieron la vir
ginidad de la joven paquistaní, quien ha
bía contraído matrimonio cuatro años 
atrás, en agosto de 1981. La «ultrajada» 
Zahida, después de casarse, presentó car
gos contra su desconfiado esposo, quien 
no quiso consumar el matrimonio por 
considerar que ella no había guardado sus 
votos de virginidad. La demandante basó 
su acusación en una antigua ley británi
ca nada menos que de 1891. Esta ley pro
te~e a las mujeres de difa1?ación! y desde 
luego difamación se podia considerar la 
acusación ve"rtida por el esposo paquista
ní contra su virginal mujer: ~ahida dijo 
al tribunal que su único obJet1vo era que 
su nombre «quedara li!'lpio» pue~to_ que 
una acusación de este tipo en Pak1stan se 
considera un «grave insulto». 

CmsPAS DE LA VIDA 

Un turista desilusionado 
Peter Waker, un intrépido aventurero de un pequeño pueblecito de Illinois (EEUU), 

ha interpuesto una denuncia contra una agencia turística norteamericana que le orga
nizó un tour turístico por Europa. La chispa de esta noticia es que Waker ha basado 
su demanda en el hecho de que al visitar Roma se encontró con la Fontana di Trevi 
en obras y vacía, hecho que le impidió cumplir con el ritual de tirar la moneda para 
retornar algún día a la «ciudad eterna». El norteamericano que se paseó por Picadilli 
y subió a la torre Eiffel se llevó el chasco de su vida en la capital italiana. No había 
agua, la fontana estaba llena de andamios y la verdad es que «cómo voy a contar esto 
a mis paisanos de Illinois si no tengo la foto tirando la moneda», señaló Peter quien 
se ha sentido cruelmente estafado en el viaje con el que había soñado toda su vida. 

Según autoridades judiciales expertas en casos como éste la demanda tiene pocos 
visos de prosperar ya que la agencia no es responsable del «desaguisado de la fonta
na». Es verdad que Roma anda estos días levantada (algo así como estará Barcelona 
hasta el 92) por la avalancha de turistas que se esperan en Italia durante la celebración 
de los mundiales de fútbol. Ellos se encontrarán a finales de este mes con la popular 
Fontana di Trevi escrupulosamente limpia y a la espera de recibir las monedas de aquellos 
que pretendan conseguir del destino una ayuda para retornar a la hermosa ciudad de 
las fuentes. Si Peter Waker lo hubiese sabido, seguro que no le hubiese importado re
trasar unos días su viaje ... pero claro como en Estados Unidos lo que gusta es el fút
bol americano, pues no estaba al día. 

Jeans para millonarios 
Muchos de esos gorilas que controlan la entrada de las discotecas de moda para 

impedir que se cuelen lo que algunos snobs llaman gente mal vestida van a tener mu
cho que aprender si se pone de moda la iniciativa de un conocido diseñador londinen
se que se ha decantado por vestir de etiqueta a los que tienen repleta la cartera y sólo 
con ropa vaquera. 

El pasado 23 de abril maravilló a las damas de la más selecta alta sociedad británica 
con la estrella de su colección de otoño: un simple «jeans» de los de toda la vida valo
rado en la nada despreciable cifra de 200 millones de pesetas. Efectivamente hay un 
truco porque ninguna tela vaquera se valora tan astronómicamente. Lo cierto es que 
el pantalón estaba adornado con una selección de joyas exclusivísimas y especialmen
te diseñadas para los populares vaqueros. Remaches de oro macizo, ribetes de brillan
tes en los bolsillos y una multitud de piedras preciosas bordeando las costuras. Como 
es natural lucir tan preciado modelo tiene su parte negativa en la necesidad de llevar 
una escolta en público para impedir que algún listillo quiera quedarse con un recuerdo 
del pantaloncito. 

El 11empirogotado)) Vargas Llosa 
A Don Mario Vargas Llosa el cambio de la pluma por el micrófono político le está 

costando soportar críticas muy duras . Y es que el autor peruano no ha llevado una 
vida «normal» para lo que la gente espera de sus gobernantes. Ahora su primera espo
sa, Julia Urquidi, tía también del escritor le ha vuelto a poner «como la hoja del pere
jil» en el terreno político. En el matrimonial ya hizo lo propio, en 1983, publicando 
un libro llamado «Lo que Varguitas no dijo» en el que narraba la experiencia conyu
gal con su sobrino. 

Pues bien, Julia de 64 años (10 más que Mario) califica a su ex-marido y todavía 
sobrino de altanero, empirogotado, soberbio, obstinado y líder de la extrema derecha. 
En una entrevista públicada por una revista boliviana, la tía de Vargas Llosa dice que 
no cree que éste tenga posibilidades de acceder a la presidencia de su país porque, en
tre otras razones, «ha exagerado su anti-izquierdismo». Como prueba de ello Julia se
ñala que en su deseo de ganarse a los sectores más ultras del país Mario llegó a llamar 
«hipopótamo» a Fidel Castro cuando fue «amigo y admirador» del líder cubano en 
su juventud. 

A Vargas Llosa sólo le falta que ahora su segunda esposa se ponga a hacer manifes-: 
taciones en su contra. Por cierto que la segunda también pertenece a la familia del 
escritor. Es prima carnal de Mario y por lo tanto sobrina de su tía, es decir de su pri
mera mujer, Julia Urquidi. Vamos como para hacerse un lío. 
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CRUCIGRAMA 
2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 

HORIZONTALES: 1: Sigue en el 15 vertical, famosa obra 
de palabras de Federico García Larca. 2: Alabanza. Gaseo
sa. Mujer a lo vulgar. 3: Selene. Crecida del río. Figura de 
la baraja. 4: Nota musical, al revés. «Quédate un ... más». 
Ayuda del automovilista. Lista, nómina. 5: Borracha. Letras 
de raso. El tío de América. Consonante. 6: Limpian. Dos vo
cales iguales. Deportista. 7: Consonante. El tipo más peligroso 
de hepatitis. Persona versada. Esos pequeños puntitos que les 
salen a los adolescentes. 8: Personas que no tienen los pies 
en la tierra. El de Sicilia se yergue amenazante. 9: Nota musi
cal. Relativo al viento. Terroristas españoles. Vocal. 10: Sal
vaje (fem.). Tostad. Nivel. 

VERTICALES: 1: Memo, tonto. El rey de los Unos. 2: Ava
lancha de nieve (pi.). Entregar, donar. 3: Preposición. Niño 
pequeño. Uno. 4: Coge. Vocal en plural. 5: Afirmación. Lo 
que nos ponemos para oler bien, al revés. 6: Arteria. Infu
sión tranquilizante. 7: Quinientos. Escuche, al revés. Insula, 
al revés. 8: Demostrativo. Lo que los actores hacen en el tea
tro o en el cine, al revés. 9: Casamientos. Confusión total. 
10: Tiempo vivido. La primera. Terminación plural. Otra ves 
la primera. 11: Dios egipcio. El toro la tiene. Preposición, al 
revés. 12: Consonante. Azufre. Puede ser de piano, ordena
dor, máquina de escribir ... , al revés. 13: Preocupar, inquie
tar... 14: Celebración. Toma. Vocal. 15: Seguido del 1 
horizontal. Vocal en plural. 

por MABEL 

SOPA DE LETRAS 

H p A B R 1 T A N 1 e A s 
E X p L o s 1 o N u R s E 
R 1 H E E E T A N s A s M 
E M 1 B R o T L o L G o A 
D o e 1 L s M e e R A G N 
A H J e A N o H s T z s A 
D A K D s p o N E p z A y 
o R L E L N A L A M o R y 
T A A T o p V s u w E A s 
s N F e B A A G E N T E s 
M E 1 E G J M D s o N G A 
A R e M E V 1 o R N E R R 
y u 1 R R o o R o E L A M 
o T o o 1 Ñ V M o D e e E 
R s N J E L s 1 N u T 1 L 
E R M u N D o T A D A A o 
s A D E L L E A N A N s R 
1 D o N D E L R K N V J T 

Busca en el recuadro las palabras que están en mayúscula, teniendo 
en cuenta que pueden leerse en cualquier dirección (derecha, izquier
da, vertical, horizontal y diagonal), pero siempre en línea recta: 

«AMORY Blaine había HEREDADO de su madre todos los RAS
GOS, con excepción de unos POCOS inoperantes y PASAJEROS, 
hicieron de él una PERSONA de valía. Su PADRE, un caballero 
INUTIL y desgarbado que unía la AFICION a Byron a la costum
bre de DORMITAR sobre la Enciclopedia BRITANICJ\., se hizo RI
CO a los treinta años GRACIAS a la muerte de sus c\os hermanos 
MAYORES, afortunados AGENTES de BOLSA de Chicago, en su 
primera EXPWSION de vanidad, creyéndose el DUEÑO del MUN
DO se fue a Bar Harbor, DONDE conoció a Beatrice O'HARA». 

F. Scott Fitzgerald «A este lado del paraíso» 

SOLUCIONES: 
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MENFIS PUB PRESENTA: 

El ambiente más selecto 
Actuaciones en directo todos 
los viernes y sábados. 

¡NO SE LO PIERDA ... ! 
RESERVA DE MESAS: TELEFONO 682 55 29 
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EL MAYOR PARQUE COMERCIAL DE EUROPA 
Ctra. Toledo. Leganés. 

MODA - HOGAR - CAFETERIAS -
DISCOTECA - RESTAURANTES -SALA DE 
CONCIERTOS -HAMBURGUESERIAS -
CERVECERIAS - PIZZERIAS - BARES -
CROSSANTERIAS - DECORACION -
MOBILIARIO -JOYERIAS -JARDINERIA -
PELETERIAS -ALIMENTACION - GRANDES 

ALMACENES -MERCADO DE PRODUCTOS FRESCOS -BRICOLAGE -
SALAS DE CINE - VIDEO CLUBS - FOTOGRAFIA - COSMETICA -
TIENDAS DE DEPORTE - GRAN APARCAMIENTO ... 

,,, Y HUCHO HAS DE LO QUE PUEDAS IMAGINAR, 

PARQUESUR 
UN MUNDO DE PELICULA. 

VENTE DE PROTAGONISTA. 
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DELSECTOR3 

La solución perfeda 

La urbanización «LADERAS DEL SECTOR 3>> es hoy una realidad en Getafe. 
Casi 650 familias han elegido disfrutar de una vivienda unifamiliar en la 
mejor zona de Getafe. 
Viviendas de calidad y a su medida, con grandes zonas verdes comunes, 
piscinas, pistas de tenis y un gran campo de práctias de golf. 
Todas estas ventajas y muchas más están también a su alcance. 
Infórmese de las condiciones. 

ULTIMA~ W VIVIENDA~ DE LA URBANIZACION 
INFORMACION EN LOS PISOS PILOTOS, EN LOS TELEFONOS 

COOPERATIVA . 
ACROPOLIS 
C/. Madrid, 56 • 1.0 ·1 
Tel~f. 696 60 80 
28902 GETAFE 

696 60 80 y 682 35 7 4 y en 

•=11',~l• ·-
SOCIEDAD ANONIMA Información: 
INMOBILIARIA Centro Comercial Ge/ale 3 
DE CONSTRUCCIONES Avda. Juan Carlos I 
Y TERRENOS Sector 3 . Ge/ale (Madrid) 

COOPERATIVA 2001 
DEL SECTOR 3 
C/. Serpes, 1 
Teléf. 682 35 74 
28905 GETAFE 




